
Из-под Rodex 
ушла земля
Проданные  
подмосковные участки 
оказались залогами

Покупателям загородных домов 
Rodex Group, некогда крупней-
шего застройщика Подмоско-
вья, удалось добиться домашне-
го ареста совладельца компании 
Евгения Родионова. Они обви-
няют бизнесмена в мошенниче-
стве, так как он продавал им по 
предварительным договорам 
участки, находящиеся в залоге 
у Райффайзенбанка. Теперь по-
купателям, возможно, придется 
выкупать недвижимость у зало-
годержателя.

Дорогомиловский районный суд 
Москвы направил на доследование 
в прокуратуру Западного админис-
тративного округа столицы уголов-
ное дело совладельца Rodex Group 
Евгения Родионова и принял реше-
ние продлить его содержание под 
домашним арестом до 14 марта 2017 
года. Об этом говорится в постанов-
лении суда от 6 декабря (копия есть 
у 

”
Ъ“). Иск был инициирован 19 по-

купателями домов в подмосковных 
поселках Rodex.

Евгений Родионов обвиняет-
ся в «совершении мошенниче-
ства в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), следует из мате-
риалов дела. По версии следствия, 
он инициировал регистрацию не-
скольких юрлиц, в частности ООО 
«Техстройсервис», ООО «Новый по-
селок», ООО «Дачное объединение 

”
Сосновые берега“». Эти компании, 

аффилированные с Rodex, заключа-
ли с физлицами предварительные 
договоры купли-продажи участ-
ков, не оценивая рисков этих сде-
лок: на тот момент указанная земля 
уже находилась в залоге у Райффай-
зенбанка, считает следствие. В об-
винительном заключении говорит-
ся, что Евгений Родионов дал указа-
ние сотрудникам аффилированно-
го с ним ООО «СМС-Финанс» пере-
числить деньги на его собственные 
счета по договорам займа. В банке 
ситуацию не комментируют. 

«Мы покупали участки (в посел-
ках 

”
Сосновые берега“ и 

”
Золотые 

пески“ в Можайском районе.— 
”
Ъ“) 

с подрядом, за которые платили 
в среднем по 5–10 млн руб., деньги 
за инфраструктуру (2–3 млн руб.) пе-
речислялись в дачные кооперативы, 
большая часть домов построена, но 
свидетельств на них мы не получи-
ли»,— пояснил один из истцов Бо-
рис Голубев. 
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Александр Хорошавин  
вступился за честь имущества
Экс-глава Сахалина оспорил конфискацию без приговора

Как стало известно ”Ъ“, в Конституцион-
ный суд (КС) поступила жалоба экс-гу-
бернатора Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина, арестованного по 
обвинению в получении взятки $5,6 млн, 
и его родственников. Они  оспаривают 
антикоррупционный закон «О контроле 
за соответствием расходов лиц, заме-
щающих госдолжности, и иных лиц их 
доходам», на основании которого су-
ды по инициативе Генпрокуратуры санк-
ционировали до завершения рассле-
дования масштабную конфискацию. 
Александр Хорошавин одновремен-
но обратился к Владимиру Путину с «по-
следней надеждой о возможности быть 
услышанным» и просьбой не допустить 
противодействия рассмотрению его 
дела в КС со стороны Генпрокуратуры 
и Следcтвенного комитета.

Жалоба Александра, Ирины и Ильи Хоро-
шавиных — экс-губернатора Сахалинской об-
ласти, его бывшей жены и совершеннолетне-
го сына — поступила в КС в ноябре, сейчас 
ее предварительно изучает секретариат суда. 
Господа Хорошавины жалуются на наруше-
ние их конституционных прав положения-
ми ст. 17 принятого в конце 2012 года феде-
рального закона №230 «О контроле за соот-
ветствием расходов лиц, замещающих гос-
должности, и иных лиц их доходам» и ст. 235 
Гражданского кодекса. Эти нормы регулиру-
ют порядок принудительного изъятия в до-
ход государства имущества чиновника и чле-
нов его семьи, законность происхождения ко-
торого не подтверждена. По мнению заявите-
лей, на практике это приводит к нарушению 
принципа презумпции невиновности подо-
зреваемого в коррупции чиновника, а также 
его права не свидетельствовать против себя 
и своих близких родственников. Кроме то-
го, спорные законы не ограничивают основа-
ний, по которым прокуратура может взыски-
вать через суд имущество декларанта.

• Александр Хорошавин был арестован 
4 марта 2015 года по подозрению в получении 
взятки $5,6 млн (340 млн руб.), после чего пре-
зидент лишил его полномочий в связи с утра-
той доверия. По версии следствия, в 2009 го-

ду губернатор создал организованную пре-
ступную группу, участники которой по 2015 
год получили от местных предпринимате-
лей взятки на общую сумму более 500 млн руб. 
Больше всех — $5,6 млн — чиновнику передал 

бизнесмен Николай Кран за участие его ком-
паний в строительстве четвертого энерго-
блока Сахалинской ТЭЦ. Экс-губернатор на-
ходится под арестом, раccледование этого 
уголовного дела завершено, защита и господин 
Хорошавин знакомятся с материалами дела.
Между тем еще в августе 2015 года Генпро-

куратура подала иск в Южно-Сахалинский 
горсуд об изъятии у обвиняемого и его род-
ственников принадлежавшей им как вме-
сте, так и по отдельности собственности: ряд 

квартир в Москве, жилой дом, земельные 
участки и нежилое здание в Подмосковье, ав-
томобили Mercedes-Benz, Bentley и Lexus, де-
нежные средства (наличные и на банковских 
счетах), ювелирные изделия и часы. Соглас-
но жалобе в КС, значительная часть конфис-
кованного имущества была приобретена го-
сподином Хорошавиным и его супругой и за-
декларирована ими еще до вступления в си-
лу ФЗ №230 (требующего подтверждать про-
исхождение расходов), а другая часть была 
приобретена их сыном, который к моменту 
появления того же закона достиг совершен-
нолетия, и декларировать его доходы и при-
обретения отец не был обязан. При этом ма-
териалы, свидетельствующие о несоответст-
вии доходов и расходов семьи экс-губернато-
ра на основании проверки его декларации, 
в Генпрокуратуру не поступали, а движимое 
имущество и деньги вообще не контролиру-
ются на основании этого закона, жалуются 
заявители. Ранее суды общей юрисдикции 
сочли, что закрепленный законом перечень 
категорий контролируемого имущества мо-
жет быть расширен и оспариваемые в КС 
нормы антикоррупционных законов позво-
ляют надзорному ведомству инициировать 
гражданский процесс о конфискации, ссыла-
ясь на материалы уголовного дела декларан-
та и без учета официальных данных о его на-
коплениях, свидетельствующих о законном 
происхождении части имущества. Сам фигу-
рант и его родственники таких доказательств 
не представили, говорится в судебных реше-
ниях, но, поскольку обязанность чиновни-
ков декларировать доходы и имущество бы-
ла введена до вступления в силу ФЗ№230, 
изъятие приобретенного до этого или за рам-
ками этого закона имущества допустимо.

Заявители просят КС признать некон-
ституционным рассмотрение гражданско-
го дела о конфискации имущества фигу-
ранта уголовного дела и его близких род-
ственников до вынесения обвинительно-
го приговора и при отсутствии результа-
тов ведомственного контроля его имуще-
ственной декларации.
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Александр Хорошавин пожаловался 
президенту, что до приговора суда  
у него изъяли «все имущество, даже 
запонки, наградное оружие и зубные  
коронки»   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ОСАГО требует 
подстраховки
ЦБ изучит идеи актуариев  
о повышении цен в автогражданке на 64%

Система ОСАГО финансово нестабиль-
на: чтобы избежать убытков, страховщи-
кам уже в 2017 году потребуется повы-
шение тарифов на 64%. К такому выводу 
пришли независимые актуарии, проана-
лизировав деятельность автострахов-
щиков. В ЦБ обещают изучить исследо-
вание экспертов. О проблемах на рынке 
свидетельствует и сообщение агентст-
ва S&P Global Ratings о возможности по-
нижения рейтингов одного из его ли-
деров — «Росгосстраха», на который 
приходится до четверти продаж ОСАГО.

Как следует из научного исследования 
Независимого актуарного информацион-
но-аналитического центра (НААЦ) (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), для балансировки си-

стемы ОСАГО следует в очередной раз повы-
сить базовые тарифы для автомобилистов. 
НААЦ проанализировал данные 78 компа-
ний—членов Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) по договорам и убыткам за 
период с 1 июля 2013 по 30 июня 2016 го-
да. По итогам анализа актуарии вывели раз-

мер среднего убытка для компании — с уче-
том страховых резервов и инфляции в ОСА-
ГО он составляет 104,4 тыс. руб. по легко-
вым автомобилям для физлиц. По данным 
РСА, в октябре размер средней выплаты по 
ОСАГО составил 72,7 тыс. руб.— это то, что 
получает на руки автовладелец. Для компа-
нии, как выходит из расчета НААЦ, траты 
существенно выше.

По данным актуариев, расчетная ба-
зовая ставка по ОСАГО для физлиц долж-
на составить 8,2 тыс. руб. при нынешней 
верхней границе тарифа 4,1 тыс. руб. НА-
АЦ рассчитал четыре варианта корректи-
ровки тарифов. При сохранении нынеш-
них трендов увеличения величины и ча-
стоты убытков тарифы придется поднять 
на 64% — иначе для договоров ОСАГО, ко-
торые будут заключены в период со вто-
рого полугодия 2017 по первое полугодие 
2018 года, будет характерна «существен-
ная нехватка премии».
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Банковский надзор  
усилят зампредом
ЦБ расширяет центральный аппарат 

По информации ”Ъ“, новый член сове-
та директоров ЦБ Ольга Полякова, сей-
час возглавляющая главное управление 
Банка России по Центральному феде-
ральному округу (ЦФО), вскоре может 
получить статус зампреда ЦБ. По словам 
собеседников ”Ъ“, госпожа Полякова 
войдет в надзорный блок и будет кури-
ровать один или даже несколько новых 
департаментов ЦБ: анализа рисков, ли-
цензирования, ликвидации и оздоров-
ления финансовых институтов. Сейчас 
объем ее полномочий обсуждается. 

О том, что Ольга Полякова может стать 
зампредом ЦБ, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, один из которых близок к ре-
гулятору. В настоящее время, по данным на 
сайте банка России, у главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной четыре первых зампреда и во-
семь зампредов. По данным собеседников 

”
Ъ“, о назначении будет объявлено, скорее 

всего, до конца года. В начале декабря госпо-
жа Полякова вошла в совет директоров ЦБ, 
но по-прежнему возглавляет главное управ-
ление Банка России по Центральному феде-

ральному округу (ГУ ЦБ). После назначения 
она вернется в центральный аппарат Банка 
России и войдет в надзорный блок. В ЦБ вче-
ра отказались от комментариев.

Ольга Полякова руководила службой вну-
треннего аудита ЦБ в центральном аппара-
те до декабря 2014 года, когда она возглави-
ла ГУ ЦБ по ЦФО, сменив на этой должности 
Алексея Плякина. По словам собеседников 

”
Ъ“, получить должность в надзорном бло-

ке центрального аппарата Ольга Полякова 
могла бы гораздо раньше, если бы не скан-
дал, связанный с публикациями в интерне-
те о незадекларированных ею средствах (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). По итогам проверки ЦБ эта 

информация была признана не соответст-
вующей действительности. Таким образом, 
госпожа Полякова вновь получила шанс на 
продвижение по карьерной лестнице.

Задержка оказалась даже кстати, посколь-
ку осенью ЦБ затеял массовую реформацию, в 
рамках которой в надзорном блоке произош-
ли существенные кадровые перестановки.
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Федеральный фонд промышлено-
сти (ФРП) со 100 млрд до 50 млрд руб. 
снижает порог капитала банков, до-
пускаемых к программе лизинга про-
мышленного оборудования. Это сни-
жение станет очередным шагом 
в смягчении условий программы, по-
участвовать в которой решились по-
ка лишь два предприятия. Ранее ФРП 
снизил ставку по займам на оплату 
авансов по лизингу с 5% до символи-
ческого 1%. Одна из причин торможе-
ния льготной программы — неготов-
ность лизинговых компаний закупать 
российское оборудование.

О снижении со 100 млрд до 50 млрд 
руб. требования к размеру собственных 
средств банков, желающих стать партне-
ром программы лизинга промышленно-
го оборудования, 

”
Ъ“ рассказали в самом 

Фонде развития промышленности. Изме-
нение порога уже одобрено наблюдатель-
ным советом ФРП, а также согласовано с 
Минэкономики и ЦБ, сообщили в фонде.

«Лизинговые проекты» — одна из четы-
рех программ льготных займов ФРП, запу-
щенная весной этого года. По ней сейчас 
работают семь банков-партнеров, включая 
Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, ФК «Откры-
тие». Предприятия могут на срок до пя-
ти лет взять у фонда заем в сумме от 5 млн 
до 250 млн руб., потратив их на аванс при 
покупке промышленного оборудования. 
Если компания, к примеру, хочет при-
обрести оборудование на 100 млн руб., 
ей предстоит внести порядка 30% в виде 

аванса. Фонд предоставит до 27 млн руб. 
(до 90% аванса или 27% от стоимости обо-
рудования) по программе лизинга, осталь-
ные 3 млн руб. (10%) заемщик выплачивает 
из собственных средств. В ноябре фонд в 
пять раз снизил процентную ставку по та-
ким займам — с 5% до 1%. (см. 

”
Ъ“ от 15 но-

ября). «После объявления новых условий 
число обращений в фонд удвоилось. Что-
бы конвертировать этот интерес в займы, 
мы привлекаем новых партнеров из числа 
банков»,— пояснили 

”
Ъ“ в фонде смысл 

снижения порога по капиталу.
Напомним, программа ФРП анонсиро-

валась в начале этого года как способ под-
держки российских предприятий, по ней 
допускается возможность приобретения 
и зарубежного оборудования — в случае 
если отсутствуют отечественные аналоги. 
Пока по программе предоставлено лишь 
два займа — их получили АО «Волгоград-
ский керамический завод» (100 млн руб.) 
и АО «ММП им. В. В. Чернышева» (98 млн 
руб.). Ранее фонд сообщал, что Банк Рос-
сии на фондирование лизинговых ком-
паний через аккредитованные банки го-
тов выделить до 10 млрд руб. 

В ФРП 
”
Ъ“ предложили не спешить с 

выводами о невысокой востребованно-
сти этих денег. Там сообщили, что значи-
тельную часть этого года фонд потратил 
на выстраивание организационной и фи-
нансовой инфраструктуры программы, за-
пущенной в пилотном режиме: подбирал 
партнеров (лизинговые компании и банки) 
и искал «оптимальную конфигурацию ус-

ловий предоставления лизинговых займов 
и согласовывал изменения в программу».

Главный экономист Волгоградского ке-
рамического завода Николай Шульжен-
ко отметил, что работа с ФРП по льготно-
му финансированию была проведена до-
статочно оперативно. По его мнению, рос-
сийские предприятия неохотно обраща-
ются за льготным финансированием по 
программе, поскольку «существует стере-
отип, что с банками работать проще, чем 
с лизинговыми компаниями». «Надеюсь, 
наш опыт поможет развить это направле-
ние господдержки»,— сказал он 

”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, еще две заявки на заем 

по программе были отклонены фондом, 
одна отложена. Председатель экспертного 
совета ФРП Антон Данилов-Данильян гово-
рит, что полгода у лизинговых компаний 
«ушло на раскачку» — они мало практикуют 
лизинг промышленного оборудования. «В 
большинстве своем компании работают с 
импортным оборудованием, а у фонда зада-
ча — поддержать отечественного произво-
дителя»,— отмечает эксперт, добавляя, что 
80% рынка лизинга относится к транспорт-
ным средствам, «а это не профиль ФРП». Ан-
тон Данилов-Данильян уверен, что в 2017 
году фонд покажет лучший результат — с 
помощью, по его выражению, «специально 
заточенной под рынок российского обору-
дования» компании «Нацпромлизинг». Она 
создана летом этого года «дочкой» «Ростеха» 
— ООО «РТ — Развитие бизнеса» и Фондом 
развития промышленности. 

Дарья Николаева

Промышленному лизингу  
добавили мягкости
ФРП снизил требования к банкам— 
участникам программы покупки оборудования

ОЭСР и несколько ведущих европейских институтов 
проводят в Парижской школе экономики конференцию 
«Происхождение счастья: исследования и последст-
вия решений». Будет обсуждаться один из самых попу-
лярных вопросов последнего времени к экономистам 
— как связаны рост ВВП, неравенство и политическая 
сфера с субъективными ощущениями «счастья», из-
меряемого индексами ОЭСР и ряда других структур 
с 1961 года. Пока работы, опубликованные к конфе-
ренции, констатируют, что неравенство и счастье мало 
связаны друг с другом. Самый же эффективный способ 
борьбы за счастье — рост инвестиций в здравоохране-
ние и, в частности, в профилактику и лечение депрес-
сий и тревожных расстройств.

Двухдневная конференция, посвященная «индексам сча-
стья» и сферам экономической науки, работающим с субъек-
тивной удовлетворенностью населения различных стран, 
организована ОЭСР, Лондонской школой экономики (LSE) и 
Парижской школой экономики (PSE) в Лондоне 12–13 дека-
бря. Основная задача конференции — дискуссия об общих 
подходах к определению «счастья» (happiness) в профиль-
ных работах экономистов и анализ современных подходов 
к экономической политике, направленной на рост субъек-
тивной удовлетворенности населения собственной жиз-
нью. ОЭСР впервые занялась этой темой в 1961 году в свя-
зи с проблемами образования, с 2008 года тема особенно по-
пулярна — во всем мире проведено более 30 крупных уни-
верситетских конференций на стыке поведенческой эконо-
мики, макроэкономики, социологии и политических наук, 
ОЭСР проводила крупную европейскую конференцию на ту 
же тему летом 2014 года.

Открыл конференцию в Лондоне Джеффри Сакс из Ко-
лумбийского университета, вчера прошла дискуссия с уча-
стием чиновников правительств Германии, Франции, Ве-
ликобритании, ОАЭ, Канады и Новой Зеландии. Сегодняш-
ний день посвящен презентации новых исследований в 
этой сфере из семи стран. На конференции выступили ав-
торы, как предполагается, будущего бестселлера — книги 
«Происхождение счастья»: Эндрю Кларк из PSE, Сара Флейч, 
Джордж Уорд и Ричард Лайяр из LSE и Наттау Поудтави из 
бизнес-школы Warwick опубликуют ее в 2017 году.

Презентации участников конференции пока демонстри-
руют достаточно нетрадиционный взгляд экономистов на 
проблемы «субъективного счастья». Так, работы Джорджа 
Уорда 2015 года опровергают устоявшийся взгляд на влия-
ние безработицы на субъективную удовлетворенность на-
селения: де-факто она с 1970 года не существует для боль-
шинства стран. Британские социологические исследо-
вания серии BHPS и сходные работы в США и Австралии 
(HILDA и BRFSS) показывают, что среди стандартных изме-
ряемых «экономических» факторов, влияющих на показа-
тели «счастья» в разных странах, уровень дохода не глав-
ный. Более него на самоощущение населения влияют и в 
негативную, и в позитивную сторону ситуация с социаль-
ным партнерством, состояние здоровья и состояние психи-
ческого здоровья; сильно уступают уровню дохода по вли-
янию на ощущение счастья в стране уровень образования 
и уровни преступности. То, что уровень экономического 
неравенства прямо не связан с субъективным счастьем (в 
среднем он обеспечивает не более 2% изменений «рейтин-
гов счастья»), показано еще в 1970-х годах. Тогда же обна-
ружено важное исключение из этого правила — рост «рей-
тингов счастья» достоверно коррелирует с ожиданием бу-
дущего роста ВВП, но в развитых экономиках (США, Запад-
ная Германия, Австралия, Великобритания) этот эффект не 
работает (т. н. парадокс Истерлина). Россию по этому пара-
метру можно считать достаточно развитой экономикой, ни 
рост ВВП, ни историческое изменение параметров неравен-
ства на «рейтинги счастья» для России в известных исследо-
ваниях не влияли.

Предлагаемые рекомендации экономистов, обсуждае-
мые в Лондоне, также нетривиальны. Большая часть ра-
бот, представленных на конференции ОЭСР, обсуждает не-
обходимость борьбы с депрессиями и психическими рас-
стройствами как наиболее недорогой и крайне эффектив-
ный способ увеличивать «рейтинги счастья». Расчеты авто-
ров книги «Происхождение счастья» предполагают, что в пе-
ресчете на одного человека в Великобритании, чтобы до-
стичь одного и того же эффекта для «индекса счастья», борь-
ба с бедностью будет обходиться правительству страны в 
£180 тыс. в год, улучшение системы здравоохранения — в 
£100 тыс., активная политика на рынке труда — в £30 тыс., 
расширение терапии депрессии и тревожных расстройств 
— в £10 тыс. При этом психиатрическая борьба за счастье 
будет иметь долгосрочные последствия. Работы LSE, пред-
ставленные на конференции, демонстрируют, что на длин-
ном отрезке времени наиболее сильные внутрисемейные 
факторы, влияющие на будущее субъективное счастье мо-
лодого человека,— это агрессивные методы воспитания, 
наличие депрессий у матери (депрессии главы семейства 
имеют гораздо меньшее значение), влияние семейного до-
хода существенно слабее.

Работы конференции повлияют на рекомендации ОЭСР 
своим странам-участникам. Напомним, РФ ведет перегово-
ры о присоединении к ОЭСР.

Дмитрий Бутрин

Светлое будущее 
по рецептам
ОЭСР рекомендует бороться 
за счастье населения не налогами, 
а антидепрессантами

экономическая политика
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процентов составила по итогам ноября собираемость взносов на капремонт, сообщил вчера 
замглавы Минстроя Андрей Чибис. По данным министерства, на начало ноября общий объем взносов до-
стиг 136,2 млрд руб. Отметим, в 2015 году сумма собранных средств составила около 97 млрд руб., при этом 
было использовано лишь 25 млрд руб. В этом году на собранные средства должно быть отремонтировано 
40 тыс. многоквартирных домов общей площадью 140 млн квадратных метров. Всего с начала действия 
программы в 2014 году капремонт был произведен в 50 тыс. домов. Впрочем, в конце ноября глава ведом-
ства Михаил Мень сообщал, что план на 2016 год выполнен лишь на 44% — отремонтированы 21 тыс. домов. 0
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ЧАСТНЫЕ ФИНАНСЫ

Домохозяйства  
вернулись в банки

Спад частного потребления на фоне 
скачка потребительской инфляции 
и ослабления курса рубля в ноябре 
2016 года вернули интерес граждан  
к банковским вкладам и кредитам. 
За 11 месяцев 2016 года (в сравне-
нии с итогом десяти месяцев) темпы 
роста вкладов в годовом выражении 
ускорились на 1,3 процентного 
пункта, до 2% (с учетом валютной 
переоценки). За ноябрь депозиты 
граждан увеличились на 1,3%, что 
сопоставимо с показателем августа 
— после близких к нулю изменений 
в сентябре—ноябре 2016 года. 
Данные ЦБ предполагают рост 
валютных вкладов, но Игорь Поляков 
из ЦМАКП считает, что их попол-
нения в ноябре не было и прирост 
депозитов граждан с устранением 
валютной переоценки в 1% обес-
печен рублями (разница оценок — 
в разных весах вкладов в долларах и 
евро, используемых ЦМАКП и ЦБ).

Напомним, за сентябрь-октябрь 
на фоне укрепления рубля чистый 
спрос граждан на наличную валюту 
составил $5,2 млрд, а валютные 
депозиты в банках росли быстрее 
рублевых (см. ”Ъ“ от 9 декабря). 

В ноябре-декабре чистый спрос 
домохозяйств на наличную валюту, 
вероятнее всего, будет сопоставим 
с первыми двумя месяцами осени. 
По оценке господина Полякова, в но-
ябре он будет на уровне $2 млрд.

Ноябрьский скачок объема де-
позитов граждан затормозит частное 
потребление к концу года, это зафик-
сировало и последнее исследование 
потребительских настроений ФОМ 
для ЦБ. Накопленные осенью валют-
ные сбережения домохозяйств также 
вряд ли окажут заметное влияние на 
внутренний спрос и будут исполь-
зованы для заграничных поездок 
в зимние праздники. Поддерживает 
спрос незначительное ускорение 
темпов прироста кредитования 
граждан в ноябре (см. график), 
спровоцированное оживлением 
автокредитования и ипотеки. В годо-
вом выражении за 11 месяцев темпы 
роста кредитования граждан даже 
ускорились: до 1% с 0,7% в январе—
октябре 2016 года.

Увеличение спроса на кредиты 
в ноябре в свою очередь спровоци-
ровало резкое замедление темпов 
снижения просроченной задолжен-
ности граждан по кредитам. В го-
довом выражении ее доля выросла 
с 8,1% до 8,2% в январе—ноябре. 
Такую стратегию граждане могут 
использовать и дальше. Прибыль 
большинства банков России до 
отчислений под обесценение 
кредитов в 2017 году должна 
быть достаточной для покрытия 
резервами проблемных кредитов 
без давления на капитал, объявило 
вчера рейтинговое агентство Fitch.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КРЕДИТОВ, ДЕПОЗИТОВ 
И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ГРАЖДАН РФ
(% К ПРЕДЫДУЩЕМУ ПЕРИОДУ 
С УЧЕТОМ ВАЛЮТНОЙ ПЕРЕОЦЕНКИ)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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С учетом только тренда на рост убыт-
ков необходимое увеличение тарифов 
составит 44,4%, тот же тренд с поправкой 
на инфляцию потребует увеличения ста-
вок ОСАГО на 35,7%, а при сохранении 
нынешних параметров системы с уче-
том инфляции тарифы придется повы-
сить на 20,4%.

НААЦ не первый год считает доста-
точность тарифов ОСАГО. Как уже писал 

”
Ъ“, в мае 2014 года актуарии центра на-

стаивали на повышении тарифов на 40%. 
ЦБ тогда поручил рассчитать тарифы ме-
ждународной консалтинговой компа-
нии Towers Watson — в итоге иностран-
ные актуарии пришли к выводу о необ-
ходимости увеличения на 20%. Однако 
в реальности в конце 2014 года базовые 
ставки ОСАГО выросли по указанию ЦБ 
на 20–30%, а в апреле 2015 года — еще 
на 40%. Сейчас вилка базовой ставки для 
физлиц—владельцев легковых авто со-
ставляет 3,4–4,1 тыс. руб., для юрлиц — 
2,6–3,1 тыс. руб.

В Банке России 
”
Ъ“ сообщили, что ис-

следования НААЦ пока не видели — но 
изучат его, «если оно к ним поступит». В 
настоящий момент ЦБ самостоятельно ве-
дет работу по мониторингу достаточности 
тарифов. По сведениям 

”
Ъ“, по мере нара-

щивания компетенций регулятор наме-
рен с 2018 года отказаться от заказа тариф-
ных расчетов сторонним экспертам и за-
ниматься этим самостоятельно.

Отметим, что о кризисе на рынке ОСА-
ГО в связи с увеличившейся активностью 
автоюристов в судах страховщики гово-
рят уже не первый месяц. Очередным сви-
детельством нестабильности системы вче-
ра стала новость о возможности пониже-
ния рейтингов лидера рынка — компа-
нии «Росгосстрах». О том, что долгосроч-
ные рейтинги страховщика B+ и рейтинг 
по национальной шкале ruA помещены в 
список на пересмотр с возможностью по-
нижения, сообщило рейтинговое агентст-
во S&P Global Ratings. «В связи с устойчиво 
низкими показателями компании в срав-
нении с конкурентами мы считаем, что ее 
конкурентная позиция ухудшается, и по-
лагаем, что ее бизнес-модель может под-
вергаться давлению ввиду ориентации 
на сегмент обязательного страхования ав-
тогражданской ответственности (ОСАГО), 

который генерирует значительные убыт-
ки»,— сказано в релизе агентства. 

Чистый убыток «Росгосстраха» по ито-
гам девяти месяцев 2016 года составил 
4,3 млрд руб. Отметим, что ранее S&P 
Global Ratings помещало рейтинги «Рос-
госстраха» на пересмотр летом 2015 года 
после того, как ЦБ ограничил действие 
лицензии компании на ОСАГО. Ограни-
чение продлилось 12 дней и было связа-
но с политикой продаж компании.

В ЦБ 
”
Ъ“ заявили, что не комменти-

руют действующие компании. В самом 
«Росгосстрахе» говорят о важности ско-
рейшего принятия реформы ОСАГО (вы-
плата ремонтом вместо денежного возме-
щения). «Мы ценим, что уважаемое агент-

ство не говорит о снижении рейтинга, а 
говорит о наблюдении за ним,— заявил 

”
Ъ“ глава 

”
Росгосстраха“ Дмитрий Марка-

ров,— так как ситуация на рынке зависит 
от оперативности и корректности зако-
нодательных изменений». По его словам 
эффект от реформы ОСАГО будет заметен 
только во второй половине следующе-
го года. «Однако принятие поправок бу-
дет важным сигналом для менеджмента 
и акционеров страховщиков, рейтинго-
вых агентств и инвесторов о том, что си-
туация на рынке ОСАГО может обладать 
положительным вектором»,— надеется 
господин Маркаров. 

Поправки, которых так ждут на рын-
ке, депутаты рассмотрят в первом чтении 
уже завтра. 

”
Ъ“ будет следить за развитием собы-

тий. 
Татьяна Гришина

ОСАГО требует подстраховки
с1
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Ельцин-центр поддержали Днем Конституции
Евгений Куйвашев по-своему ответил Никите Михалкову

Вчера в Екатеринбурге в Ельцин-центре, ко-
торый попал под критику кинорежиссера Ни-
киты Михалкова, прошли мероприятия, по-
священные Дню Конституции. Свердловский 
губернатор Евгений Куйвашев подчеркнул, 
что площадка президентского центра выбра-
на неслучайно — именно здесь «показано во 
всем драматизме то время, когда зарожда-
лась новая Россия». Глава региона пообещал 
господину Михалкову лично провести экскур-
сию по Ельцин-центру. На стороне режиссе-
ра вчера выступил министр культуры Влади-
мир Мединский, назвавший «низкопробным 
гвалтом» реакцию на его выступление.

Празднование Дня Конституции на площадке 
Ельцин-центра собрало всю региональную элиту: 
пришли министры, депутаты заксобрания и горду-
мы, топ-менеджеры промышленных корпораций, 
бизнесмены и общественные деятели. В прошлые 
годы День Конституции отмечали в резиденции гу-
бернатора. «Первый президент России — личность 
масштабная, сложная и неоднозначная. Здесь (в 
Ельцин-центре.— 

”
Ъ“) страницы истории показа-

ны во всем их драматизме и противоречивости»,— 
объяснил смену площадки Евгений Куйвашев, под-
черкнув, что Ельцин-центр наиболее удачное для 
такого мероприятия место.

Глава региона отреагировал на выступление 
Никиты Михалкова, пообещав «лично» провести 
для режиссера экскурсию по Ельцин-центру. На-
помним, выступая в пятницу на слушаниях в Со-
вете федерации, господин Михалков заявил, что 
в центре «ежедневно происходят инъекции раз-
рушения национального самосознания», и пред-
ложил «скорректировать» его программу. Ему от-
ветила вдова Бориса Ельцина Наина Ельцина, на-

звавшая слова режиссера «лживыми». Никита Ми-
халков извинился перед госпожой Ельциной, од-
нако не изменил своей позиции. Евгений Куйва-
шев считает, что господину Михалкову надо «по-
смотреть, разобраться, что такое Ельцин-центр, а 
после этого делать какие-то выводы». «С переска-
зов и рассказов других сложно давать объектив-
ную оценку»,— подчеркнул он.

За господина Михалкова вчера заступился ми-
нистр культуры Владимир Мединский, назвав-
ший «низкопробным гвалтом» реакцию на высту-
пление режиссера. По его мнению, он «происхо-
дит оттого, что кое-кто решительно отказывается 
принимать Россию не такой, какой видится им в 
эротических или идеологических фантазиях, а та-
кой, какая она есть». «Мол, пока не сделаете мне 
снова так, как было при Ельцине (при Сталине, в 
1913-м), я такую неправильную Россию не прини-
маю»,— заявил господин Мединский. Первый ви-
це-спикер Совета федерации (СФ) Николай Федо-
ров, напротив, выступил на стороне Ельцин-цент-
ра, заявив в открытом письме Никите Михалкову, 
что он «перестарался» с критикой. Господин Федо-
ров отметил, что с режиссером произошли «потря-
сающие метаморфозы»: 20 лет назад он был горя-
чим сторонником Бориса Ельцина, а сейчас осво-
ил «ремесло изгнания бесов».

В Ельцин-центре тем временем заявили о воз-
можных судебных разбирательствах с режиссе-
ром, который допустил «клевету» в адрес «извест-
ного историка», заместителя исполнительного ди-
ректора центра Никиты Соколова. Речь идет о фраг-
менте его письма Наине Ельциной: «Меня интере-
сует не разрушение центра, а возможность скор-
ректировать то наполнение, которое там сущест-
вует, чтобы не призывал историк Никита Соколов 

именем Бориса Николаевича реабилитировать ге-
нерала Власова и власовцев...» Как пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Соколов, Никита Михалков сослался на ин-
формацию портала «Накануне.ру», журналисты ко-
торого «исказили» его слова.

В Москве День Конституции представители ли-
беральной оппозиции отметили традиционным 
«Круглым столом 12 декабря». Его модератор, исто-
рик и телеведущий Николай Сванидзе пояснил, 
что общественники и политики собрались, чтобы 
«защитить то, что записано в Конституции», а так-
же для «выработки общественно-политической по-
вестки для гражданского общества». «Давайте будем 
реалистами: кто из здесь присутствующих надеет-
ся прийти к власти путем честного народного воле-
изъявления? Наша проблема в другом — сокраще-
но поле гарантированных Конституцией легаль-
ных действий. Кто будет проводить акции протеста, 
если они фактически запрещены,— сказал госпо-
дин Сванидзе.— Сейчас много говорят о пропаган-
де православной культуры в школах, а о пропаган-
де знания Конституции — ни слова». Лидер партии 
ПАРНАС Михаил Касьянов отметил, что «буквально 
ни одна из норм Конституции не работает» и «осно-
вы конституционного строя страны попраны».

С оппозицией категорично не согласна спикер 
СФ Валентина Матвиенко, заявившая в своей статье 
в газете «Известия», что «Россия живет в полном со-
ответствии с Конституцией РФ все 23 года ее сущест-
вования». Отметив, что за это время в Конституцию 
было «внесено несколько изменений точечного ха-
рактера», она подчеркнула, что «при всей их значи-
мости, они не затрагивали политическую и право-
вую сущность институтов государства и общества».

Юлия Позднякова, Екатеринбург; 
Екатерина Гробман, Лиза Миллер

Александр Хорошавин  
вступился за честь имущества

Кроме того, КС просят запретить применение 
спорного закона в отношении не указанных в 
нем категорий имущества и его собственников, 
а также придание предусмотренным им нормам 
о конфискации обратной силы. Отметим, что на 
ряд поставленных в жалобе вопросов КС уже от-
ветил 30 ноября в постановлении по запросу Вер-
ховного суда Башкирии, касающегося того же за-
кона: КС, в частности, не согласился с заявителя-
ми, что дела о конфискации собственности декла-
рантов должны рассматриваться в администра-
тивном, а не гражданском процессе, но подтвер-
дил их право доказывать законность происхож-
дения активов.

Между тем Александр Хорошавин в конце ноя-
бря обратился к Владимиру Путину c просьбой не 
допустить противодействия силовиков рассмо-
трению его дела в КС. В обращении говорится, что 
доложенная президенту информация о «несмет-
ном богатстве» экc-губернатора недостоверна, но 
до приговора суда у него изъяли «все имущество, 
включая единственное жилье жены и сына». «Ког-
да я Вам пишу, судебные приставы выселяют их 
зимой на улицу, членам моей семьи некуда ид-
ти, изъяты в результате незаконного иска даже 
мои запонки, наградное оружие и зубные корон-
ки»,— сообщает президенту бывший подчинен-
ный «с последней надеждой быть услышанным». 
Он напоминает, что часть изъятого имущества бы-
ла законно задекларирована, а экс-глава админи-

страции президента Сергей Иванов на конферен-
ции ООН по борьбе с коррупцией говорил, что 
эти декларации проверялись и «были чисты как 
слеза из глаз». По словам адвоката экс-губернатора 
Ольги Артюховой, заявление зарегистрировано в 
приемной президента, но пока не рассмотрено.

Безусловно, это хорошая возможность более 
масштабно, чем в недавнем решении по башкир-
скому делу, проверить конституционность анти-
коррупционного законодательства, считает адво-
кат DoubleBridgeLaw Сергей Голубок. При этом, по 
его мнению, экс-губернаторский статус заявителя 
не должен иметь значения: «Для КС все равны — 
от руководителя нефтяной компании до мелкого 
чиновника из Башкирии».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Компартия исследует 
расколы на местах
ЦК пытается помирить партийцев  
в Орловской области

Руководству КПРФ пришлось 
вмешаться в конфликт между се-
натором, главой орловского об-
кома КПРФ Василием Иконнико-
вым и партийцами, лояльными 
областному правительству во гла-
ве с коммунистом Вадимом По-
томским. В обкоме члена ЦК, за-
местителя руководителя аппара-
та губернатора Владимира Загай-
нова и депутата облсовета Андрея 
Чижова обвинили в подготовке 
«рейдерского захвата» отделе-
ния. Для переговоров со сторона-
ми конфликта в регион вчера при-
ехал глава центральной контроль-
но-ревизионной комиссии (ЦКРК) 
КПРФ Николай Иванов.

На прошлой неделе бюро крупного 
Северного райкома Орла опубликова-
ло обращение к федеральному руко-
водству партии, в котором обвинило 
Василия Иконникова в «волюнтариз-
ме» и «охоте на ведьм». Их возмутило 
решение о роспуске райкома, а также 
вынесение на пленум обкома личных 
дел главы райкома Андрея Чижова и 
Владимира Загайнова (см. 

”
Ъ“ от 8 де-

кабря). Чуть позже партийцы потре-
бовали отставки Василия Иконнико-
ва с поста первого секретаря обкома. 
В окружении господина Иконнико-
ва говорили, что господа Чижов и За-
гайнов готовили «рейдерский захват» 
сначала орловского горкома, а затем 
и обкома КПРФ через «искусственное 
наращивание» численности подкон-
трольных им партячеек. 10 декабря 
пленум обкома исключил Андрея Чи-
жова из партии, а личное дело госпо-
дина Загайнова передал в ЦК.

В регионе предполагают, что ин-
формационная атака на обком была 
организована из областного прави-
тельства, которое возглавляет избран-
ный от КПРФ Вадим Потомский. До его 
назначения главой региона в 2014 го-
ду Василий Иконников считался глав-
ным кандидатом на пост губернатора 
от КПРФ и даже объявлял о начале сво-
ей кампании. Конфликты у коммуни-
стов с окружением Вадима Потомско-
го были: к примеру, летом 2015 года 
они пытались добиться отставки вице-
губернатора Вадима Соколова, кури-
ровавшего политический блок (но гу-
бернатор вступился за подчиненного). 
Однако в целом критика региональ-

ной власти была сведена к минимуму: 
КПРФ стала вести спокойные избира-
тельные кампании и ухудшила резуль-
таты в регионе (см. 

”
Ъ“ от 16 сентября).

Николай Иванов заявил 
”
Ъ“, что 

пережил «несколько часов нелегко-
го разговора» в Орле «со всеми сторо-
нами» конфликта в обкоме КПРФ. «Я 
им сказал, что для ЦКРК предмета для 
разбирательства нет, если не считать 
вопроса об исключении Чижова. Он 
сказал, что собирается подавать апел-
ляцию на свое исключение из пар-
тии, я пообещал ему, что она будет 
внимательнейшим образом рассмо-
трена»,— пояснил господин Иванов. 

В обкоме не говорят о роли руковод-
ства региона в нынешнем конфликте, 
а Вадим Потомский сказал 

”
Ъ“, что «не 

видит причин вмешиваться в ситуа-
цию», так как «партия собственными 
силами способна ее разрешить». Пря-
мой запрет на комментарии, по сло-
вам сторон конфликта, ввел ЦК КПРФ.

По словам участников встреч с Ни-
колаем Ивановым, «оба лагеря говори-
ли на эмоциях». «На стороне Иконни-
кова выступили многие старые пар-
тийцы. Они, к примеру, рассказывали 
о людях, которых привел в партию Чи-
жов. По их словам, некоторые из этих 
новых членов КПРФ даже разговарива-
ли на смеси русского с феней»,— гово-
рит один собеседник 

”
Ъ“. У окружения 

Василия Иконникова «сложилось убе-
ждение», что «ЦК занял их сторону». 
«Стало очевидно, что от Чижова и его 
людей надо избавляться без сожале-
ния»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. «Иванов приехал не найти винов-

ных, а разобраться,— говорят их про-
тивники.— Мы должны в первую оче-
редь думать именно о партии. Тот же 
Загайнов вполне договороспособен».

Глава ЦКРК заявил 
”
Ъ“, что перед 

ним «не стояла задача найти правых 
и виноватых»: «Кажется, мне удалось 
нащупать рычаги, которые помогут 
успокоить ситуацию». Его приездом 
разбирательство ЦК КПРФ в ситуа-
ции не ограничится, «будут еще визи-
ты». Николай Иванов уточнил, что до-
ложит руководству партии об итогах 
своих переговоров, а апелляция Анд-
рея Чижова и личное дело Владимира 
Загайнова будут «рассмотрены в крат-
чайшие сроки». 

Всеволод Инютин, Воронеж
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МВД России завершило рассле-
дование в отношении экс-пре-
зидента обанкротившегося Вне-
шпромбанка Ларисы Маркус 
и бывшего вице-президента кре-
дитной организации Екатери-
ны Глушаковой. Они обвиняются 
в особо крупном мошенничест-

ве — хищении около 1 млрд руб. 
средств Внешпромбанка путем 
выдачи заведомо невозвратных 
кредитов подконтрольным им 
фирмам. Еще один фигурант де-
ла, брат госпожи Маркус и быв-
ший совладелец банка Георгий 
Беджамов, скрылся от следст-
вия в Монако, князь которого Аль-
бер II отказал Генпрокуратуре 
России в его экстрадиции. Дело 
в отношении него и «не установ-
ленных следствием» соучастни-
ков еще расследуется.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях 

адвокаты бывшего президента Вне-
шпромбанка Ларисы Маркус и быв-
шего вице-президента — директо-
ра департамента кредитования и де-
позитных операций Внешпромбан-
ка Екатерины Глушаковой подписа-
ли протокол об окончании следст-
венных действий и приступили вме-
сте со своими подзащитными к озна-
комлению с материалами дела. Адво-
кат Вячеслав Леонтьев, представля-
ющий интересы госпожи Глушако-
вой, отказался огласить ее позицию 
по предъявленному обвинению, со-
славшись на отсутствия согласия кли-
ента. Он лишь пояснил, что, по его 
мнению, сам процесс ознакомления 
вряд ли займет больше двух-трех ме-
сяцев, так как большая часть собран-
ных следствием материалов касается 
других фигурантов скандального уго-
ловного дела. Адвокат также отметил, 
что Екатерина Глушакова по-прежне-
му содержится в 6-м «женском» СИ-
ЗО Москвы в Печатниках. Защита ра-
нее неоднократно просила суд изме-
нить меру пресечения на любую дру-
гую, не связанную с содержанием под 
стражей, но безуспешно. В частности, 
адвокаты настаивали, что инкрими-
нируемое женщине преступление 
относится к сфере предприниматель-
ской деятельности, а потому макси-
мально возможная мера пресечения 
— это домашний арест. «У нас были 

и другие доводы, но нас не услыша-
ли»,— заявил господин Леонтьев.

Адвокат Ларисы Маркус Сергей 
Бельчич, ранее, кстати, представляв-
ший интересы ее брата Георгия Бед-
жамова, от комментариев воздержал-
ся. В свою очередь, Мосгорсуд, согла-
сившись с ходатайством следствия, 
продлил госпоже Маркус и госпоже 
Глушаковой сроки арестов до апре-
ля следующего года, то есть на время 
предполагаемого ознакомления с ма-
териалами дела.

Их дело, кстати, было выделено в 
отдельное производство — при этом 
основное расследование продолжа-
ется. Ведется же оно в отношении бе-
жавшего за границу Георгия Беджа-
мова и его предполагаемых соучаст-
ников — неких «не установленных 
следствием» лиц.

Уголовное дело о хищениях во 
Внешпромбанке 18 декабря 2015 го-
да возбудил Следственный департа-
мент МВД, квалифицировав проис-
шедшее как мошенничество в осо-
бо крупных размерах (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). В этот же день ЦБ ввел в банке 
временную администрацию, а через 
месяц лишил кредитное учреждение 
лицензии. В марте Внешпромбанк 
был признан банкротом. Сам кризис 
в банке начался после проверки ЦБ, 
обнаружившей «дыру» в 140–145 мл-
рд руб. По последним данным АСВ, 
общая задолженность банка перед 
кредиторами на конец осени состав-
ляет 230,269 млрд руб.

Лариса Маркус была задержана, 
а потом взята под стражу с санкции 
Тверского райсуда уже на следующий 
день после возбуждения уголовно-
го дела, а спустя еще несколько дней 
процедура повторилась в отношении 
Екатерины Глушаковой. По версии 
следствия, они причастны к хищению 
877 млн руб. путем выдачи подкон-
трольным им фирмам заведомо невоз-
вратных кредитов. Сами фигурантки 
свою вину категорически отрицали, 

настаивая, что нельзя говорить о фик-
тивности сделок, так как кредиты в то 
время еще обслуживались.

Между тем Георгий Беджамов, яв-
лявшийся на тот момент также руко-
водителем Российской федерации 
бобслея и скелетона, успел выехать 
за границу еще до начала расследова-
ния. Как уверяли его адвокаты — для 
лечения и операции на сердце. В ре-
зультате его объявили сначала в феде-
ральный, а затем и в международный 
розыск. Господин Беджамов обосно-
вался в Монако, главу которого, кня-
зя Альбера II, являющегося членом 
Международного олимпийского ко-
митета и участником соревнований 
по бобслею пяти Олимпиад, он знал 
как спортивный функционер. Тем 
не менее 21 апреля Георгий Беджа-
мов был задержан полицией Монако 
как находящийся в международном 
розыске. Сначала он был помещен в 
местную тюрьму, напоминающую по 
условиям содержания скорее отель, 
но затем отпущен под залог. Позже 
Монако и лично Альбер II отказали 
российской Генпрокуратуре в экстра-
диции беглого банкира, сославшись 
в том числе и на состояние его здо-
ровья. При этом на решение властей 
карликового государства не повлия-
ло даже то обстоятельство, что список 
обвинений у Георгия Беджамова ши-
ре, нежели у его арестованной в Рос-
сии сестры. Как рассказывал 

”
Ъ“, по-

мимо хищения миллиарда ему также 
вменяется в вину эпизод, отдающий 
откровенной уголовщиной, о выда-
че кредитной карты Внешпромбанка 
с установлением кредитных лими-
тов повару-иностранцу, работавше-
му у Георгия Беджамова. По версии 
российского МВД, без ведома мужчи-
ны со счета снимались крупные сум-
мы, которые уходили, в частности, 
на личные нужды совладельца Вне-
шпромбанка. Общий ущерб от хище-
ния оценивается в €60 тыс.

Сергей Сергеев

Экс-президент Внешпромбанка  
почитает про себя и брата
Закончено дело сестры не выданного России банкира

Как стало известно ”Ъ“, Самар-
ский областной суд удовлетворил 
жалобу защиты начальника фи-
нансового управления ракетно-
космического центра «Прогресс» 
Светланы Кирилиной, которую 
ФСБ подозревает в превышении 
должностных полномочий, на-
правив дело на повторное рас-
смотрение. Инкриминируемое 
ей нанесение ущерба предприя-
тию, оцениваемого в сумму более 
300 млн руб., по версии следо-
вателей, связано с махинациями 
при закупке чешского станочного 
центра и итальянского токарно-
фрезерного станка, необходимых 
для модернизации производства 
ракет-носителей «Союз-2». При 
этом материалы в отношении 
первого заместителя гендиректо-
ра «Прогресса» Сергея Тюлевина 
ФСБ направила в СКР, поскольку 
он является спецсубъектом — де-
путатом Самарской гордумы.

Во время заседания Самарского об-
ластного суда защита Светланы Кири-
линой, обвиняемой в превышении 
должностных полномочий (ст. 286 
УК), ходатайствовала о признании не-
законным решения Самарского рай-
суда, санкционировавшего 27 октя-
бря проведение сотрудниками УФ-
СБ по Самарской области обыска в 
ее доме. Следственное мероприятие, 
как сообщил 

”
Ъ“ адвокат обвиняемой 

Максим Пашков, было санкциониро-
вано судом на три часа раньше возбу-
ждения уголовного дела. Судья при-
нял сторону защиты, постановив на-
править дело на повторное рассмо-
трение в Самарский райсуд в ином су-
дебном составе. Дата нового судебно-
го заседания пока не определена.

Уголовное дело, обвиняемой по ко-
торому стала госпожа Кирилина, бы-
ло возбуждено следственным отде-
лом УФСБ по Самарской области 27 
октября этого года. Изначально оно 
расследовалось в отношении «неуста-
новленных лиц» по ч. 1 ст. 201 УК РФ 
(«Злоупотребление полномочиями»).

Внимание правоохранителей при-
влек контракт №51–11, который «Про-
гресс» заключил 17 октября 2011 го-
да с ООО «Спец Строй». Согласно его 
условиям, космическое предприя-
тие должно было осуществить мо-
дернизацию производственной ба-
зы для серийного выпуска ракет-но-
сителей «Союз-2», купив и смонти-
ровав за 2,918 млрд руб. станочный 
центр модели FOZO 80-VR/2,6 (компа-
нии TOS KURIM-OS, Чехия) и токарно-
фрезерный многоцелевой станок AC 
62 TM 5500 (компания Pietro Carnaghi 
S.P.A., Италия). Для исполнения кон-
трактных обязательств ООО «Спец 
Строй» привлек в качестве соиспол-
нителей контракта компанию «Тех-
нокомплектлинии», заключив с ней 
в сентябре 2013-го и апреле 2014 го-
да договоры №T/CC-035 и №Т/СС-048 
на поставку чешской и итальянской 
продукции стоимостью €3,552 млн и 
€7,489 млн соответственно. В октябре 
2014 года «Спец Строй» перечислил 
«Технокомплектлиниям» два аванса 
на сумму около 175 млн руб., однако 
впоследствии, по версии ФСБ, «неу-
становленное лицо из числа руковод-

ства РКЦ 
”
Прогресс“» с целью извлече-

ния выгоды и преимуществ для аффи-
лированного с ним ООО «Самарская 
торговая компания — Экспорт 2002» 
приняло решение о замене «Техно-
комплектлинии». В ноябре 2014 года 
были подписаны договоры о замене 
лиц в обязательствах с иностранны-
ми контрагентами.

Однако, как установило следствие, 
в январе 2015 года «Прогресс», несмо-
тря на ранее заключенный контракт, 
объявил конкурс на закупку чешско-
го станочного центра FOZO 80-VR/2,6 
на условиях, выгодных «Экспорту 
2002». По условиям тендера этой ком-
пании, считает следствие, была обес-
печена необоснованно завышенная 
цена закупки оборудования в разме-
ре €3,75 млн (при цене изготовителя в 
€2,26 млн). В результате 28 января 2015 
года «Прогресс» заключил с «Экспор-
том 2002» контракт №СТК-П/280115, 
по которому стоимость чешского обо-
рудования составила €3,72 млн. Ранее 
заключенный контракт с «Техноком-
плектлинией» был расторгнут. В ито-
ге, как посчитали в ФСБ, приобрете-
ние «Прогрессом» станочного центра 
чешского производства с привлече-
нием «Спец Строя» и «Экспорта 2002» 
проводилось с превышением по сто-
имости в пользу последних. Схожая 
схема была использована и в случае с 
приобретением итальянского станка. 
В итоге в акте служебной проверки от-
дельных вопросов финансово-хозяй-
ственных деятельности «Прогресса», 
проведенной «Роскосмосом» в мае, 
июне и июле, говорится, что в резуль-
тате подобных действий самарскому 
предприятию «нанесен значитель-
ный ущерб в размере 309,8 млн руб.».

В число подозреваемых, помимо 
Светланы Кирилиной, являющей-
ся дочерью главы «Прогресса» Алек-
сандра Кирилина, попал первый за-
меститель гендиректора предприя-
тия Сергей Тюлевин и заместитель 
гендиректора «Экспорта 2002» Бени-
омин Ракир. Вскоре, правда, выясни-
лось, что никаких оперативных ме-
роприятий в отношении господина 
Тюлевина в рамках своего расследо-
вания чекисты проводить не могут, 
поскольку он является депутатом Са-
марской городской думы, а его дейст-
вия относятся к подследственности 
СКР. 10 ноября следователь УФСБ вы-
делил уголовное дело в отношении 
госпожи Кирилиной по признакам 
преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 285 УК РФ («Злоупотребление 
должностными полномочиями»), пе-
редав остальные материалы СКР.

Защита госпожи Кирилиной за-
явила вчера в суде, что в случае если 
обыск будет признан незаконным, та-
кими же окажутся собранные в рам-
ках его проведения доказательства и, 
как следствие, сторона обвинения не 
сможет их использовать. Помимо это-
го следствию и суду придется учиты-
вать и положение Светланы Кирили-
ной, находящейся на большом сроке 
беременности. По сведениям 

”
Ъ“, се-

годня она должна прибыть на допрос, 
чтобы дать показания по делу.

Екатерина Кособокова,  
Самара;  
Иван Сафронов

Дочь гендиректора 
«Прогресса» обыскали 
раньше дела
”Ъ“ стали известны подробности 
расследования на предприятии,  
выпускающем ракеты-носители

Как стало известно ”Ъ“, замми-
нистра юстиции России Геор-
гий Матюшкин и ЕСПЧ заключили 
соглашение о досудебном уре-
гулировании, в соответствии с 
которым РФ добровольно выпла-
чивает компенсацию одному из 
обвиняемых по громкому уголов-
ному делу об убийстве оппози-
ционера Бориса Немцова — Те-
мирлану Эскерханову. За €6 тыс. 
последний согласился отозвать 
свою жалобу в ЕСПЧ на москов-
ские суды, слишком долго не 
рассматривавшие его обраще-
ния, и на сотрудников столичного 
СИЗО №6. Примеру Эскерханова 
последовали все его подельники.

Темирлан Эскерханов, как пояс-
нила 

”
Ъ“ представляющая его инте-

ресы в ЕСПЧ адвокат Роза Магоме-
дова, предъявил властям России с 
десяток претензий. В первую оче-
редь они касались Басманного рай-
суда, который слишком долго не на-
значал рассмотрение жалоб обви-
няемого на арест и его продление 
в Мосгорсуде. Так, например, жало-
бу обвиняемого на постановление 
о продлении ему содержания под 
стражей, вынесенное 25 ноября 
прошлого года, по его данным, не 
могли рассмотреть в Мосгорсуде 65 
дней, а обжаловать аналогичное ре-
шение Басманного суда от 24 авгу-
ста прошлого года Эскерханову уда-
лось лишь через 110 дней. 

Между тем каждый день, прове-
денный автором жалобы под аре-
стом, по его данным, был равноси-
лен для него чуть ли не каторге. В мо-
сковском СИЗО №6 «Печатники», как 
пояснил ЕСПЧ Эскерханов, он испы-
тывал страдания от отсутствия таких 
жизненно необходимых вещей, как 
свежий воздух, дневной свет и пить-
евая вода. Он постоянно находился в 
переполненной людьми камере, не 
мог поддержать свое здоровье с по-
мощью физических упражнений и 
«уединиться даже в туалете». 

Жалоба Темирлана Эскерханова 
благодаря усилиям адвоката Маго-
медовой была надлежащим обра-
зом составлена, передана в ЕСПЧ 
и коммуницирована судом. Одна-
ко до обсуждения претензий по су-
ществу дело так и не дошло. В ситуа-
цию своевременно вмешался заме-
ститель министра юстиции России 
Георгий Матюшкин, представляю-
щий нашу страну в ЕСПЧ и наделен-
ный полномочиями принимать ре-
шения от имени ее правительства. 

«Российская Федерация при-
знает, что Темирлан Дуквахаевич 
Эскерханов содержался в изолято-
рах №6 и №1 (в СИЗО №1 

”
Матрос-

ская Тишина“ арестант две недели 

обследовался в медсанчасти.— 
”
Ъ“), 

находился в здании Басманного су-
да в Москве и транспортировался в 
условиях, не соответствующих тре-
бованиям ст. №3 Конвенции о за-
щите прав и основных свобод чело-
века»,— говорится в заявлении рос-
сийского представителя в ЕСПЧ. Го-
сподин Матюшкин признал также, 
что и сроки рассмотрения жалоб Те-
мирлана Эскерханова «не соответ-
ствовали» изложенным в Конвен-
ции нормативам. 

В качестве «справедливой ком-
пенсации за нанесенный ущерб» 
замминистра от имени правитель-
ства России предложил ЕСПЧ для 
автора жалобы €6 тыс., которые об-
ещал выплатить в рублях по курсу 
Центробанка России в течение трех 
месяцев с того момента, как Эскер-
ханов официально уведомит суд о 
своем согласии на мировую. Госпо-
дин Матюшкин также отметил, что 
компенсация не будут облагать-
ся налогами, а в случае просроч-
ки платежа Россия компенсирует 
Эскерханову задержку, причем в ка-
честве ориентира будет взята учет-
ная ставка Европейского, а не рос-
сийского ЦБ.

Господин Матюшкин сказал 
”
Ъ“, 

что досудебное урегулирование по 
делам об очевидных нарушениях 
прав человека — давно существую-
щая стандартная практика. По дан-
ным ЕСПЧ, с момента присоедине-
ния России к конвенции в 1998 го-
ду она заключила более 80 соглаше-
ний о досудебных расчетах с заяви-
телями.

По словам господина Матюшки-
на, подобные процедуры избавляют 
ЕСПЧ от завала однотипных дел, по-
зволяя заявителю быстрее получить 
удовлетворение своей жалобы, а го-
сударству сэкономить на сумме ком-
пенсации. При этом господин Ма-
тюшкин отметил, что «в целом усло-
вия содержания в тюрьмах сейчас 
меняются к лучшему», а оставшие-
ся дела в Страсбурге в основном свя-
заны с предыдущим периодом, по-
скольку жалобы попадают на рас-
смотрение ЕСПЧ с отсрочкой.

Как пояснила 
”

Ъ“ адвокат Ма-
гомедова, Темирлан Эскерханов 
и его родственники пока размыш-
ляют над предложением заммини-
стра Матюшкина, но скорее все-
го, оно будет ими принято. «В этом 
случае от своих жалоб по вышепе-
речисленным пунктам мы долж-
ны будем отказаться,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа Магомедова.— Одна-

ко мы будем и в дальнейшем вни-

мательно следить за соблюдением 
прав своего клиента и, если они бу-
дут нарушаться, снова обратимся в 
ЕСПЧ. Вообще, условия содержания 
подследственных в СИЗО, на мой 
взгляд, настолько плохи, что жало-
ваться есть основания чуть ли не у 
каждого из них».

Отметим, что по примеру Эскер-
ханова в ЕСПЧ обратились и четве-
ро остальных фигурантов дела об 
убийстве господина Немцова, в том 
числе предполагаемый киллер За-
ур Дадаев. По данным источников 

”
Ъ“, их жалобы написаны словно 

под копирку, таким образом, и они 
могут рассчитывать на досудебные 
компенсации.

В свою очередь, источник 
”
Ъ“ во 

ФСИН назвал претензии Темирла-
на Эскерханова «необоснованны-
ми». По его данным, в каждой ка-
мере любого из московских СИ-
ЗО помимо кранов с горячей и хо-
лодной водой есть бачок для пить-
евой воды. Опять же каждая каме-
ра оборудована не только вытяж-
ной, как в квартирах, но и допол-
нительной приточной вентиляци-
ей. Все столичные сидельцы име-
ют право на ежедневную прогулку 
во внутреннем дворе СИЗО, в изо-
ляторах функционируют тренажер-
ные залы, а нормы освещенности 
в них регулярно проверяет Роспо-
требнадзор. Предметом же особой 
гордости ФСИН, по его словам, ста-
ло «обеспечение приватности под-
следственных во время отправле-
ния ими естественных надобно-
стей» — еще несколько лет назад 
руководителей всех без исключе-
ния российских СИЗО обязали за-
менить полутораметровые перего-
родки в туалетах на капитальные 
стены от пола до потолка. 

Насколько обоснованны были 
претензии Темирлана Эскерханова, 
установить теперь вряд ли удастся, 
однако стоит отметить, что на «уни-
зительные условия содержания», 
правда в ИВС, жаловался ранее и 
сам оппозиционер Борис Немцов, 
убитый киллером в самом цент-
ре Москвы в феврале прошлого го-
да. Попав в полицию после прове-
дения несанкционированного ми-
тинга 31 декабря 2010 года и отси-
дев под административным аре-
стом двое суток, политик написал 
жалобу в ЕСПЧ, в которой потребо-
вал от России компенсации в раз-
мере €50 тыс. Суд удовлетворил его 
иск, оценив, правда, стоимость пе-
режитых сидельцем «страданий» 
вдвое дешевле.

Сергей Машкин;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В деле Бориса Немцова появилось соглашение
Предполагаемый соучастник убийства оппозиционера  
договорился в ЕСПЧ с замминистра юстиции

Темирлан Эскерханов получит 
€6 тыс. в досудебном порядке 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Некоммерческий сектор не стал 
«значимым фактором» эконо-
мической жизни России, отме-
чается в проекте доклада о со-
стоянии гражданского общества 
Общественной палаты (ОП) РФ 
за 2016 год. Документ, который, 
в частности, посвящен развитию 
«третьего сектора», планирует-
ся представить на пленарном за-
седании 14 декабря. Вклад НКО 
в ВВП страны, сообщают авто-
ры, составляет менее 1%, тогда 
как в странах с развитым неком-
мерческим сектором он дости-
гает 10%. При этом, указывает-
ся в документе, только 10–15% 
зарегистрированных в РФ НКО 
«осуществляют какую-либо дея-
тельность».

По данным Минюста России, в 
стране зарегистрировано 227 тыс. 
НКО (около 226 тыс.— в 2015 году). 
В 2015 году только 10–15% НКО осу-
ществляли «какую-либо деятель-
ность» (около 20–30 тыс. организа-
ций), отмечается в проекте докла-
да ОП РФ: «Это соотношение под-
тверждают и исследования 2016 го-
да». В качестве примера приводит-
ся ситуация в Пензенской области, 
где зарегистрировано более 1,8 тыс. 
НКО, но действуют «на постоянной 
основе (хотя бы раз в год проводят 
мероприятие или участвуют в сов-
местных мероприятиях с другими 
НКО)» около 200 организаций.

«Здесь имеется в виду, что 10–15% 
работают активно,— объяснила 

”
Ъ“ 

член ОП РФ Елена Тополева-Сол-
дунова.— Но НКО должны более 
системно развиваться. Им нужно 

учиться привлекать частные пожер-
твования, работать с разными фон-
дами». При этом, по ее словам, «го-
сударство должно озаботиться тем, 
что НКО занимают очень неустой-
чивое положение, например, сей-
час получают субсидии и гранты на 
год». Отметим, что с 1 января 2017 
года НКО — исполнители общест-
венно полезных услуг получат до-
ступ к выполнению работ в соцсфе-
ре, финансируемых за счет бюдже-
та, минимум на два года.

«Третий сектор», отмечают авто-
ры доклада, несмотря на то что в 
нем работают около 1 млн россиян, 
в 2016 году не стал «значимым фак-
тором экономической жизни стра-
ны». «Третий сектор» — сектор эко-
номики, который включает органи-
зации, не относящиеся ни к числу 
государственных или муниципаль-
ных, ни к числу учреждений бизне-
са. «По разным оценкам, вклад не-
коммерческого сектора в ВВП Рос-
сии составляет менее 1% (в странах 
с развитым некоммерческим секто-
ром его вклад в ВВП достигает 10%)».

«В нашей стране существует ог-
ромный потенциал для роста все-
го сектора»,— резюмируют авторы. 
Они указывают, что в мире тем вре-
менем растет роль НКО как фактора 
экономического развития и инсти-
тута «мягкой силы»: «Некоммерче-
ские организации в значительной 
мере формируют образ страны, ста-
новятся инструментом культурного 
и политического влияния в мире».

В России по итогам 2015 года объ-
ем финансирования НКО составил 
около 80 млрд руб. «2014–2016 годы 

отмечены поворотом государства к 
некоммерческому сектору»,— пола-
гают авторы проекта доклада. Они 
отмечают, что в России появилось 
новое направление деятельности 
НКО — сфера оказания соцуслуг, но 
пока «доля социально ориентиро-
ванных (СО) НКО в числе поставщи-
ков соцуслуг незначительна». Тем 
не менее государственный рынок 
социальных услуг составляет около 
220 млрд руб., напоминают авторы 
документа. Доступ на рынок соцу-
слуг позволит НКО «обрести финан-
совую стабильность и от нерегуляр-
ной спонсорской и грантовой под-
держки перейти к системной дол-
госрочной работе».

По данным Росстата, на конец 
2014 года в России было зареги-
стрировано более 132 тыс. СО НКО, 
на конец 2015-го — более 140 тыс. 
(около 62% от общего числа НКО). 
«Однако в данном случае следу-
ет говорить не о росте этого сек-
тора, а о том, что все больше НКО 
регистрируются в качестве соци-
ально ориентированных органи-
заций»,— заявляют авторы докла-
да. По данным экспертов, услуга-
ми НКО при решении социальных 
проблем пользуются около 15%  
населения страны (более 20 млн 
человек). При этом авторы доклада 
жалуются, что «оценить обобщен-
ные результаты деятельности 

”
тре-

тьего сектора“ затруднительно,  
так как формы и направления со-
циально ориентированной рабо-
ты разнообразны и трудноулови-
мы статистически».

Валерия Мишина

НКО сработали на один процент
Общественная палата подсчитала пользу  
от некоммерческих организаций

Масштабные кадровые переста-
новки в Министерстве образо-
вания и науки РФ могут привести 
к усилению влияния Россий-
ской академии наук на поли-
тику ведомства. По сведениям 

”Ъ“, глава РАН Владимир Фор-
тов предлагает назначить нового 
заместителя министра из числа 
академиков. Статс-секретарем 
ведомства может стать уволен-
ный накануне заместитель на-
чальника управления президен-
та по внутренней политике (УВП) 
Сергей Смирнов. Несмотря на то 
что смена команды при новом ру-
ководителе — стандартная про-
цедура, она все же ставит под 
угрозу выполнение ряда поруче-
ний президента и правительства, 
считают эксперты.

Серия кадровых изменений в ру-
ководстве Минобрнауки последо-
вала после того, как 23 ноября пре-
зидент Владимир Путин раскрити-
ковал чиновников, ставших акаде-
миками РАН вопреки его запрету. 
В числе нарушивших рекоменда-
цию оказался заместитель минист-
ра образования и науки Алексей Ло-
патин, и это привело к его увольне-
нию. Чиновник занимал этот пост 
всего три месяца. Господин Лопа-
тин пришел в министерство из Феде-
рального агентства научных органи-
заций уже после смены руководства 
ведомства в августе, когда Дмитрий 
Ливанов уступил пост главы Мино-
брнауки Ольге Васильевой. Уже че-
рез неделю после отставки господи-
на Лопатина, 7 декабря, руководст-
во департамента науки и техноло-
гий практически в полном составе 
покинуло ведомство. Заявления об 
увольнении по собственному жела-
нию написали глава подразделения 
Сергей Салихов и три его замести-
теля. Затем оставить пост также ре-
шил глава департамента стратегии, 
анализа и прогноза Григорий Андру-
щак. 10 декабря стало известно об от-
ставке первого заместителя минист-
ра образования и науки Натальи Тре-
тьяк, перешедшей на работу в НИУ 
«Высшая школа экономики». По све-
дениям 

”
Ъ“, не исключена отставка 

еще одного заместителя министра 
Александра Повалко, на данный мо-
мент находящегося в отпуске. Ранее 
министерство покинули заместите-
ли министра Александр Климов и 
Екатерина Толстикова.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава РАН 

Владимир Фортов смену команды 
руководства Минобрнауки рассма-
тривает как возможность пересмо-
тра отношений академии и ведомст-
ва, обострившихся при Дмитрии Ли-
ванове. Для этого господин Фортов 
предложил правительству РФ рас-

смотреть в качестве кандидатов на 
пост заместителя министра дирек-
тора Института динамики систем и 
теории управления Сибирского от-
деления РАН Игоря Бычкова и чле-
на-корреспондента РАН по отделе-
нию энергетики, машиностроения, 
механики и процессов управления 
Дмитрия Марковича. «Не буду под-
тверждать или опровергать эту ин-
формацию, кого рекомендовать в за-
мминистры — дело министра»,— за-
явил 

”
Ъ“ Владимир Фортов.

«Вопросы подбора кадров на 
должности заместителей минист-
ра находятся в компетенции пра-
вительства РФ. В министерстве про-
шел ряд кадровых перестановок, 
при этом все структурные подра-
зделения функционируют в штат-
ном режиме и ведут работу над по-
ставленными задачами в рамках 
своих компетенций»,— сообщили 
в пресс-службе Минобрнауки. Там 
также подтвердили, что господин 
Повалко находится в отпуске, не 
уточнив, останется ли он на посту 
по его истечении.

Сейчас ведомство фактически 
осталось без официального пред-
ставителя в Совете федерации и Гос-

думе. Как сообщал 
”
Ъ“ 12 декабря, в 

настоящее время собеседование на 
должность статс-секретаря ведомст-
ва, которую ранее занимала Ната-
лья Третьяк, проходит уволенный 
в понедельник заместитель началь-
ника УВП Сергей Смирнов. Собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, от-

метил, что Наталья Третьяк единст-
венная покинула ведомство в бес-
конфликтной обстановке. По сло-
вам источника, смена команды зай-
мет значительный период времени, 
«в который непонятно, как и кем бу-
дут реализовываться уже запущен-
ные проекты». Источник 

”
Ъ“ в Ми-

нистерстве образования и науки со-
гласился, что перестановки вызыва-
ют «большие опасения, что не будут 
выполнены поручения президента 
и решения правительства по таким 
вопросам, как введение ФГОС, вве-
дение системы учительского про-
фессионального роста, электронно-
го образования».

«Идет нормальный процесс адми-
нистрирования. Люди сами решили 
уйти, уже работают другие»,— наста-
ивает глава департамента информа-
ционной политики ведомства Анд-
рей Емельянов. «Нет ничего страш-
ного в том, что одни чиновники сме-
няют других»,— сказал 

”
Ъ“ полито-

лог Игорь Бунин. По его мнению, это 
стандартная процедура, но из нее 
видно, что «ни демократов, ни мо-
дернистов в новом составе ведомст-
ва, скорее всего, не будет».

Анна Макеева

Минобрнауки хотят 
добавить академизма
РАН рассчитывает усилить свои позиции  
в министерстве

Глава Российской академии  
наук Владимир Фортов (справа) 
может помочь министру  
образования и науки  
Ольге Васильевой выбрать  
заместителей 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Все российские школы долж-
ны формировать у учеников ан-
тикоррупционное мировоззре-
ние и способность противостоять 
идеологии экстремизма, наци-
онализма, ксенофобии и дис-
криминации. Такой нормой Ми-
нистерство образования и науки 
предлагает дополнить Феде-
ральный государственный обра-
зовательный стандарт (ФГОС). 
На решение о необходимости та-
ких изменений могло повлиять 
резонансное дело студентки МГУ 
Варвары Карауловой, едва не от-
правившейся за мужем воевать 
в Сирию, считают эксперты.

В понедельник Минобрнауки опу-
бликовало для общественного обсу-
ждения проект приказа о внесении 
изменений в ФГОС среднего общего 
образования (10–11 классы). Соглас-
но документу, в пункт о личностных 
характеристиках ученика предлага-
ется включить слова «антикоррупци-
онное мировоззрение». Школа долж-
на сформировать у каждого учени-
ка, говорится в документе, «способ-
ность противостоять идеологии экс-

тремизма, национализма, ксенофо-
бии, дискриминации по социаль-
ным, религиозным, расовым, наци-
ональным признакам и другим нега-
тивным социальным явлениям».

Включить требования по форми-
рованию антикоррупционного ми-
ровоззрения обучающегося в стан-
дарт, обязательный для всех школ, 
имеющих государственную лицен-
зию, Минобрнауки обязывает поста-
новление правительства от 14 мая 
2014 года. Речь идет о реализации 
программы по антикоррупционно-
му просвещению на 2014–2016 годы, 
следует из пояснительной записки к 
документу. Как явствует из текста са-
мой программы, Минобрнауки еще 
в 2015 году должно было включить 
«элементы популяризации анти-
коррупционных стандартов поведе-
ния» в образовательные программы 
не только для старшеклассников, но 
и для учащихся профессионального 
и высшего образования.

По мнению ректора МГПУ Иго-
ря Реморенко, решение формиро-
вать навыки противодействия экс-
тремизму со школьной скамьи мог-

ло стать следствием резонансного 
дела бывшей студентки МГУ Алек-
сандры Ивановой (в прошлом Варва-
ры Карауловой). Напомним, девуш-
ка была задержана в мае 2015 года 
при попытке бежать в Сирию. Летом 
она была возвращена в Россию. Сей-
час дело Варвары Карауловой рас-
сматривается в Московском окруж-
ном военном суде, прокурор попро-
сил суд признать Александру Ива-
нову виновной в «попытке участия 
в террористической организации» 
(ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ) и при-
говорить к пяти годам заключения.

«Эффективность реализации этих 
требований будет зависеть от фор-
мы преподавания: будет ли это фор-
мальное зачитывание правил или 
моделирование реальной жизнен-
ной ситуации в форме игры»,— счи-
тает Игорь Реморенко. По его сло-
вам, массовой переподготовки учи-
телей нововведение не потребует, 
однако на издание специальных 
учебно-методических пособий, ско-
рее всего, понадобятся дополнитель-
ные бюджетные средства.

Анна Макеева

Старшеклассников  
зовут на борьбу с коррупцией  
и экстремизмом
Минобрнауки меняет школьный стандарт

В России подготовлена Концеп-
ция кадетского образования, 
где предлагается придать от-
дельный юридический статус 
школам с военной спецификой 
и ввести для них единые обра-
зовательные программы. Доку-
мент, разработанный кадетскими 
ассоциациями, в конце года бу-
дет обсуждаться в Минобрнауки. 
В Институте развития образова-
ния ВШЭ считают, что выделение 
отдельного типа школ противоре-
чит закону «Об образовании».

Председатель общественной ор-
ганизации «Московские суворов-
цы» Дмитрий Нестеров рассказал 

”
Ъ“, что концепция кадетского об-

разования была разработана по 
итогам поручения президента РФ 
от 28 января 2016 года: «Был создан 
межведомственный Совет по кадет-
скому образованию при Минобрна-
уки России, и представители кадет-
ских ассоциаций и союзов подгото-
вили общий документ». В концеп-
ции говорится, что главная цель ка-
детского образования — «форми-
рование нового слоя государствен-
ных служащих, которые по опре-
делению и генетике своего воспи-
тания и обучения способны и гото-
вы патриотично, профессионально 
и ответственно управлять бытием 
державы».

Несмотря на внимание государ-
ства к этой теме, зачастую кадет-
ские образовательные учреждения 
отличаются от обычных школ толь-
ко формой учеников, жалуется го-
сподин Нестеров. Понятие кадет-
ского образования в законодатель-

стве отсутствует, и руководители 
таких школ вынуждены учить под-
ростков на общих основаниях. «Да, 
школа имеет право разрабатывать 
свою программу, но на деле она 
сталкивается с невозможностью 
это сделать,— говорит Дмитрий 
Нестеров.— Взять хотя бы строевую 
подготовку. У школы такое малень-
кое количество часов дополнитель-
ного образования, что на строй на-
ходится максимум час в неделю». 
При этом в федеральных государст-
венных образовательных стандар-
тах (ФГОС) нет разделов с огневой 
подготовкой, с тактическим учени-
ями и другими «военными» специ-
ализациями. «А раз ФГОСа нет, то 
и специалиста нанять нельзя, и в 
итоге предмета такого нет»,— го-
ворит господин Нестеров. Авторы 
концепции предлагают придать 
отдельный статус всем таким шко-
лам, ввести единые требования и 
программы, учитывающие их спе-
цифику. Планируется, что до кон-
ца года документ будет обсужден в 
Минобрнауки.

• Сегодня в России существует 
194 кадетских образовательных 
учреждения. 26 относятся к Мини-
стерству обороны, семь — к МВД, 
три у МЧС, по одной школе у ФСБ, 
СК, МИДа и Минкультуры. 154 ка-
детские школы подчиняются Ми-
нобрнауки. Всего в РФ учатся бо-
лее 50 тыс. суворовцев, нахимовцев 
и кадетов. В кадетские школы при-
нимают после 5-го класса.
«Спрос на этот тип образования в 

России, безусловно, есть, даже мно-
гие состоятельные люди выбирают 

для детей именно такие учебные за-
ведения»,— говорит директор Ин-
ститута развития образования НИУ 
ВШЭ Ирина Абанкина. Она подтвер-
дила, что принятый в конце 2012 го-
да закон «Об образовании в РФ» со-
здал кадетам определенные про-
блемы. «Закон во многих позициях 
носил достаточно радикальный ха-
рактер — в частности, отменил ви-
довое разнообразие образователь-
ных организаций,— говорит го-
спожа Абанкина.— Теперь нет от-
дельно 

”
гимназий“ или 

”
кадетских 

школ“. Учреждение с какой-то спе-
цификой может так называться, но 
по бумагам это все равно общеобра-
зовательная школа». По мнению го-
спожи Абанкиной, законодатель-
ное выделение отдельного типа «ка-
детская школа» просто разрушит ба-
ланс в системе российского образо-
вания. «Никто не запрещает кадет-
ским организациям разрабатывать 
свою образовательную программу, 
с формой, военной подготовкой, 
танцами,— говорит эксперт.— Дей-
ствующие ФГОСы подразумевают 
вариативность программ, дополни-
тельное образование, внеурочную 
деятельность. Но важно не забы-
вать общую программу — если все 
учат математику шесть часов в неде-
лю, то никто не разрешит кадетам 
учить ее два часа, а остальное время 
тратить на строевую подготовку». 
Она советует кадетам не замыкать-
ся на изменении федерального за-
конодательства, а подготовить обо-
снованные поправки во ФГОСы — 
«их корректировка куда реальнее».

Александр Черных

Кадеты делают шаг  
из общего строя
Школы с военной спецификой претендуют  
на особый юридический статус

К О Н Т Е К С Т М И Н О Б Р Н А У К И  З А Н Я Л О С Ь  А С Т Р О Н О М И Е Й

Минобрнауки опубликовало для общественного обсуждения новые 
требования к курсу астрономии. В проекте приказа ведомства о вне-
сении изменений в Федеральный государственный образовательный 
стандарт указано, например, что на базовом уровне изучения астро-
номии у всех учеников должно сформироваться понимание сущности 
явлений, наблюдаемых во Вселенной, и устройства Солнечной систе-
мы. А на углубленном уровне от школьников потребуют «собственной 

позиции по отношению к астрономической информации, получаемой 
из разных источников». О необходимости вернуть астрономию как 
отдельный предмет в школьную программу, в сентябре заявила 
глава Минобрнауки Ольга Васильева. Сейчас астрономию школь-
ники изучают на уроках физики. Общественное обсуждение проекта 
продлится до 27 декабря 2016 года. 

Анна Макеева
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Более 200 человек были задержа-
ны в Турции в течение двух дней, 
прошедших с момента взрыва 
на футбольном стадионе в Стам-
буле, который унес жизни 44 че-
ловек. Среди взятых под стражу —  
десятки членов прокурдской Де-
мократической партии народов 
(ДПН), которых обвиняют в пропа-
ганде запрещенной в Турции  
Рабочей партии Курдистана 
и в содействии террористам. 
Как сообщил ”Ъ“ депутат турец-
кого парламента от ДПН Гаро Пай-
лан, связаться с задержанными 
соратниками партия не может. 
Он также утверждает, что все об-
винения против них — ложные. 
Вместе с тем поддерживающие 
власть эксперты уверены: насе-
ление страны одобряет жесткие 
меры властей.

В 11 регионах Турции заверши-
лась антитеррористическая опе-
рация, ставшая ответом властей 
на субботние взрывы на стадионе 
Vodafone Arena в Стамбуле (ответ-
ственность взяла на себя радикаль-
ная группировка «Ястребы свобо-
ды Курдистана»). Результатом опера-
ции стало задержание 235 человек, 
сообщили вчера в МВД страны. Боль-
ше всего задержанных по подозре-
нию в связях с Рабочей партией Кур-
дистана в южных регионах страны. 
В провинции Мерсин к востоку от 
Антальи под стражу взяли сразу 68 
человек. Немного меньше, 58 чело-
век,— в провинции Шанлыурфа, ко-
торая расположена на границе с Си-
рией, всего в 100 км от неофициаль-
ной столицы «Исламского государст-
ва» (запрещено в России) Ракки. Со-
гласно заявлению МВД, задержан-
ные занимались пропагандой Рабо-
чей партии Курдистана в соцсетях и, 
возможно, как-то еще помогали ор-
ганизации.

Как заявил 
”
Ъ“ депутат от прокурд-

ской Демократической партии наро-
дов Гаро Пайлан, многие из задержан-
ных — от 150 до 200 человек — чле-
ны ДПН и руководители региональ-
ных отделений. «К сожалению, мы не 

поддерживаем с ними контакт,— ска-
зал господин Пайлан.— По закону о 
чрезвычайном положении мы не мо-
жем увидеться с ними в течение пя-
ти дней после задержания». При этом 
депутат заявил, что фракция ДПН уже 
вернулась к работе в парламенте по-
сле временного бойкота (его причи-
ной было задержание депутатов от 
ДПН, а также сопредседателей пар-
тии — Селяхаттина Демирташа и Фи-
ген Юксекдаг) и действует исключи-
тельно в политическом поле. «В ДПН 
все верят в мир,— сказал он.— Если 
бы мы хотели насилия — мы были бы 
в горах. Но мы в парламенте и пыта-
емся решить проблему мирным пу-
тем. Но из-за того, что политиков аре-
стовывают, люди теряют шанс на по-
литическое решение. А это значит, 
что насилия, к сожалению, станет 
еще больше».

Вместе с тем эксперт Университе-
та экономики и технологий (Анка-
ра) Тогрул Исмаил заявил: свой шанс 
на мирное сосуществование в поли-
тическом поле страны ДПН уже упу-
стила. «Субботний теракт сильно от-
разился на общественном мнении,— 
сказал он.— Среди арестованных 
много тех, кто помогал террористам».

Массовые задержания по всей 
Турции уже вызвали международ-
ную реакцию. В частности, кан-
цлер Германии Ангела Меркель вче-
ра призвала турецкие власти в хо-
де расследования «этого ужасного 
и драматичного инцидента» соблю-
дать «нормы правового государства 
и принцип соразмерности». «Я пони-
маю тревогу европейских лидеров, 
они обеспокоены правами человека 
в Турции,— прокомментировал эти 
слова Тогрул Исмаил.— Но я не ду-
маю, что, если бы аналогичный те-
ракт произошел в Европе, действия 
местных властей были бы мягче. Я 
не могу сказать, перегибает ли пра-
вительство палку, но хочу обратить 
внимание на то, что этих людей не 
арестовали, а только задержали. И 
основная часть общества поддержи-
вает эти действия».

Кирилл Кривошеев

За теракт в Стамбуле  
ответили курдские 
политики
По стране прокатилась новая волна 
задержаний

Вчера Министерство обороны 
РФ объяснило причины, по кото-
рым сирийские правительствен-
ные войска были вынуждены уй-
ти из Пальмиры под натиском 
радикальных исламистов. Воен-
ные считают, что боевикам уда-
лось скопить силы из-за прекра-
щения боевых действий в Ракке 
и оттока террористов из Мосула. 
По данным ”Ъ“, главная задача 
сирийских войск сейчас — удер-
жать позиции. Основным силам 
сначала предстоит взять под пол-
ный контроль восточный Алеппо, 
а только после — идти на помощь 
в Пальмиру.

Наступление боевиков «Ислам-
ского государства» на Пальмиру на-
чалось в воскресенье 11 декабря. 
«Пользуясь тем, что активные бое-
вые действия США и международ-
ной коалиции в районе Ракки бы-
ли приостановлены до весны, 

”
Ис-

ламское государство“ перебросило 
значительные силы на штурм Паль-
миры,— сообщил вчера официаль-
ный представитель Минобороны 
РФ Игорь Конашенков.— Около че-
тырех тысяч террористов с танка-
ми, БМП, джипами с крупнокали-
берным вооружением, перемести-
лись из районов Дейр-эз-Зор и Рак-
ки, куда они ранее беспрепятст-
венно вышли из иракского Мосу-
ла». Он уточнил, что на протяжении 
двух суток боевики предприняли 
несколько атак на позиции сирий-
ских войск, ведя наступление сразу 
по трем направлениям: «Такой груп-
пировки террористов до прошлого 
четверга (8 декабря.— 

”
Ъ“) вокруг 

Пальмиры не было». Крайне жест-
ко высказался глава МИД РФ Сергей 
Лавров: «Происходящее наводит на 
мысль, что это скоординировано 
для того, чтобы дать передышку тем 
бандитам, которые засели в восточ-
ном Алеппо».

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, общее чи-
сло наступавших боевиков оцени-
вается примерно в пять тысяч чело-
век: они сумели перестроиться не-
посредственно на подступах к Паль-
мире, поэтому сирийская армия не 
успела своевременно отреагировать 
на угрозу. Первые две атаки, как рас-
сказали в Минобороны РФ, были от-

биты правительственными войска-
ми при поддержке российской ави-
ации, вылетевшей с авиабазы Хмей-
мим (провинция Латакия): истре-
бители и бомбардировщики нане-
сли 64 воздушных удара по скопле-
ниям, позициям и выдвигающимся 
резервам боевиков еще на подсту-
пах к Пальмире, уничтожив более 
300 боевиков. Однако в ночь на по-
недельник боевики все-таки сумели 
прорвать оборону и закрепиться на 
окраинах города.

Выхода у сирийских войск не бы-
ло: эвакуировав население Пальми-
ры, они оставили город и заняли по-
зиции на его подступах. По словам 
военного эксперта, полковника за-
паса Виктора Мураховского, причи-
на неудачи кроется в малом коли-
честве реально боеспособных по-
дразделений сирийской армии: 
«Их используют как пожарные ко-
манды, перебрасывая на самые го-
рячие участки,— так было в случае 
с авиабазой Квайрес, с освобожде-
нием Пальмиры в марте, с отраже-
нием контрударов в восточной ча-
сти Алеппо». Он считает, что сейчас в 
Пальмиру надо вновь перекидывать 
наиболее подготовленные соедине-
ния правительственных войск, кото-
рые и станут ядром наступательной 
группировки: «Нужно использовать 
преимущества в виде авиации и ар-
тиллерии, вынудить боевиков уйти 
из Пальмиры и заставить их рассре-
доточиться».

В Минобороны РФ считают, что 
боевики не должны иметь возмож-
ности для передышки, которые 
они используют для перегруппи-
ровки и нанесения ударов. По дан-
ным 

”
Ъ“, основной задачей сирий-

ских войск в Пальмире в краткос-
рочной перспективе станет удержа-
ние существующих позиций до тех 
пор, пока военные не завершат опе-
рацию в восточном Алеппо. Там уже 
были освобождены пять кварталов 
(Карим-Назаха, Хара-Аш-Шаджа-
дин, Шейх-Саид, Карим-Хум и Эль-
Макамад), а общая площадь кварта-
лов в восточной части города, где 
остаются боевики, не превышают 
8,5 кв. км. После их зачистки прави-
тельственные силы будут перебро-
шены в Пальмиру.

Иван Сафронов

Внеочередные парламентские 
выборы в Македонии, призванные 
вывести ее из самого серьезного 
политического кризиса за 25 лет 
независимости, не выявили оче-
видного победителя. Правившая 
страной последние десять лет  
коалиция ВМРО-ДПМНЕ Николы  
Груевского и оппозиционные со-
циал-демократы Зорана Заева  
получат, по предварительным 
данным, примерно равное коли-
чество мест в парламенте. Это 
грозит не только очередным вит-
ком кризиса в самой Македонии, 
но и новым втягиванием в него 
России и Запада. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Согласно обнародованным вче-
ра ЦИКом предварительным дан-

ным, правящая в Македонии коали-
ция ВМРО-ДПМНЕ получила на вы-
борах около 38% голосов, оппозици-
онные социал-демократы — почти 
37%. Это означает, что в новом парла-
менте они будут иметь или одинако-
вое число депутатов (примерно по 50 
из 120), или разница между ними со-
ставит всего одно место. Таким обра-
зом, противостояние главных оппо-
нентов на македонских выборах за-
вершилось фактически вничью.

Договоренности о проведении 
досрочного голосования власти и 
оппозиция достигли при посредни-
честве ЕС еще летом прошлого года. 
Это решение было призвано вывес-
ти страну из самого глубокого поли-
тического кризиса за все 25 лет ее 
независимости. Кризис разразился 
в январе 2015 года, когда социал-де-

мократы во главе с Зораном Заевым 
обвинили власти в фальсификации 
состоявшихся накануне выборов и 
начали кампанию протеста. Ее дето-
натором стало обнародование оп-
позицией данных о прослушке вла-
стями более 20 тыс. политиков и чи-
новников.

После нескольких месяцев пере-
говоров под эгидой ЕС правящая ко-
алиция, социал-демократы и две ве-
дущие албанские партии договори-
лись о проведении весной 2016 го-
да досрочных выборов при условии 
предварительной отставки Николы 
Груевского с поста премьера.

Однако провести выборы не уда-
лось ни весной, ни летом текущего 
года. Оппозиция отказалась в них 
участвовать, требуя предваритель-
ной чистки избирательных списков 

и реформы государственных СМИ. 
Тем не менее летом противоборству-
ющим сторонам удалось достичь но-
вого компромисса — на сей раз при 
посредничестве США. Это и сделало 
возможным проведение 11 декабря 
внеочередных выборов, которые бы-
ли призваны вывести страну из затя-
нувшегося кризиса.

Несмотря на то что два главных 
оппонента пришли к финишу пра-
ктически с одинаковым результа-
том, оба провозгласили свою побе-
ду. Никола Груевский в ночь на поне-
дельник объявил об успехе возглав-
ляемой им коалиции и преодолении 
политического кризиса. Зоран Заев 
примерно в то же время провозгла-
сил: «Мы победили. Режим пал».

Впрочем, уже сейчас очевидно, 
что для формирования правительст-
ва любой из двух ведущих политиче-
ских сил потребуется коалиция с дру-
гими партиями — прежде всего с ал-
банскими. Среди них больше всего го-
лосов (более 7%) получила партия «Де-
мократический союз за интеграцию» 
(DUI) — прежний коалиционный 
партнер ВМРО-ДПМНЕ. Неожиданно-
стью стал успех новой албанской пар-
тии BESA, получившей более 4% го-
лосов,— считается, что она близка к 
властям Турции. Этим двум партиям 
и предстоит, похоже, определить ре-
ального победителя выборов.

Однако в любом случае перегово-
ры о создании правительства не бу-
дут простыми. И вполне могут со-
провождаться новыми протестами. 
Поэтому, если формирование каби-
нета Македонии затянется, стране 
грозит новый виток кризиса.

В этом случае в македонское про-
тивостояние будут неизбежно втяну-
ты и Запад, и Россия — как это бы-
ло и прежде. Тогда США и Евросо-
юз поддержали требования оппози-
ции. Москва же встала на сторону 
властей, выступив в прошлом году 
против «задействования украинско-
го сценария инспирирования изв-
не госпереворота». При этом, по дан-
ным балканских СМИ, она чуть по-
зже поддержала черногорскую ради-
кальную оппозицию из «Демократи-
ческого фронта».

Пальмира подождет 
взятия Алеппо
Российские военные назвали причины 
неудачи сирийских коллег

Выборы в Македонии завершились вничью
Россия и Запад могут быть снова втянуты в македонское противостояние

Приднестровью облегчили 
последствия выбора
Россия обеспечила мирную передачу власти в республике

На выборах в Приднестровье 
спикер парламента республики 
Вадим Красносельский разгро-
мил президента Евгения Шев-
чука — 62,3% против 27,38%. 
Как стало известно ”Ъ“, Мос-
ква не осталась в стороне: в ре-
гион прибыли российские на-
блюдатели, которые постоянно 
были в контакте с главными со-
перниками. По имеющейся ин-
формации, подключился и вице-
премьер РФ Дмитрий Рогозин. 
С подробностями из Тирасполя — 
корреспондент ”Ъ“ ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ.

Живые и мертвые
Во время завершившейся в Прид-
нестровье избирательной кампа-
нии противники — президент Евге-
ний Шевчук и спикер Вадим Крас-
носельский — бросали в бой все ре-
зервы. Они обвиняли друг друга в 
коррупции, лжи, клевете и даже 
грозили тюрьмой. В ход шли и не-
стандартные приемы. К примеру, 
команда действующего президента 
использовала в агитации образ по-
гибшего в 2002 году Александра Ле-
бедя. «Мой брат поддержал бы Евге-
ния Шевчука!» — уверял с билбор-
дов экс-депутат Госдумы Алексей 
Лебедь.

Внимание усопшим уделял и го-
сподин Красносельский. Во время 
кампании он рассказывал, как мно-
го сил вложил в создание в Бенде-
рах мемориала на месте захороне-
ния солдат Русской императорской 
армии. Комплекс, убеждал канди-
дат, символ того, что Приднестро-
вье — русский мир. Не забывал он 
и о живых, обещая «бесплатный газ 
всем нуждающимся».

Но в канун выборов стали пред-
приниматься не столь безобидные 
шаги. Вечером 10 декабря в ЦИКе 
появились сотрудники спецназа 
«Скорпион» (специализируется на 
охране тюрем), известившие, что 
им велено усилить охрану комис-
сии. В Центризбиркоме, уже охра-
нявшемся милицией, усилению 
воспротивились. Конфликта уда-
лось избежать благодаря присутст-
вию наблюдателей, в том числе де-
путатов Госдумы, и прессы.

В тот же день произошла еще од-
на стычка — между ЦИКом и МВД. 
Министерство уведомило, что раз-
местит перед избирательными 

участками палатки, в которых ми-
лиционеры будут идентифициро-
вать избирателей во избежание под-
тасовок. ЦИКу это не понравилось: 
там сочли, что такая мера отпугнет 
граждан, и обратились в суд. Заседа-
ние длилось всю ночь, и лишь после 
открытия участков идею с палатка-
ми признали незаконной.

Уже в день голосования придне-
стровская столица была наводне-
на людьми в форме: у участков де-
журили милиционеры, а город по 
трое патрулировали военные. Это 
создавало нервную атмосферу. Осо-
бенно с учетом того, что перед вы-
борами президент Шевчук раздал 
много званий и наград силовикам, 
что многие истолковали как попыт-
ку заручиться их поддержкой.

Телефонная  
трубка мира
Спокойствия не добавляли слу-
хи о том, что Евгений Шевчук мо-
жет объявить выборы фальсифи-
цированными, призвать сторон-
ников «помешать захвату влас-
ти олигархами» (по его утвержде-
нию, спикер является ставленни-
ком крупного холдинга «Шериф») 
и даже объявить военное положе-
ние. На возможность такого сцена-
рия указывало и то, что каждая из 
команд конкурентов решила орга-
низовать свой экзит-пол. В случае с 
Вадимом Красносельским его про-
водил ВЦИОМ по заказу телеканала 
ТСВ (принадлежит «Шерифу»). Тех-
нологи Евгения Шевчука привле-
кли неизвестную компанию «Гло-
бал Социум Консалтинг». Перед вы-
борами эта компания обнародова-
ла опрос, предсказав победу госпо-
дина Шевчука с результатом 52,9% 
против 30,4%. Эти данные тиражи-
ровали подконтрольные президен-
ту СМИ. При этом они игнорирова-
ли опрос ВЦИОМа, который выгля-

дел так: 25% избирателей за спикера 
и 14% — за президента.

В Тирасполь перед выборами 
прибыли российские наблюдате-
ли, в том числе из правительства. 
Они находились в постоянном кон-
такте со штабами кандидатов и с са-
мими претендентами на пост пре-
зидента. И, судя по словам инфор-
мированного собеседника 

”
Ъ“ в 

российских органах власти, насто-
явшего на анонимности, особое 
внимание уделяли Евгению Шев-
чуку. «Была вероятность, что ради-
калы в его окружении будут наста-
ивать на том, чтобы Шевчук не от-
давал власть. Что конкретно он мог 
сделать? Выступить с заявлением о 
фальсификациях, основываясь на 
экзит-поле 

”
Глобал Социум Консал-

тинга“»,— пояснил источник 
”
Ъ“.

Результаты опроса «Глобал Соци-
ум Консалтинга» на выходе с избира-
тельных участков в итоге так и не бы-
ли обнародованы. При этом, по ин-
формации 

”
Ъ“, командированные в 

Приднестровье чиновники прове-
ли серию встреч с Евгением Шевчу-
ком. При их посредничестве в ночь 
на 12 декабря был организован те-
лефонный разговор проигравшего 
политика с вице-премьером Дмит-
рием Рогозиным, спецпредставите-
лем президента РФ по Приднестро-
вью. Суть встреч и разговора с Мо-
сквой была в том, чтобы объяснить 
президенту необходимость спокой-
ной передачи власти. Господин Рого-
зин, по данным 

”
Ъ“, позвонил и Ва-

диму Красносельскому, призвав его 
к сохранению стабильности.

Вчера Евгений Шевчук сказал, 
что не намерен цепляться за власть. 
«Все рано или поздно уходят из по-
литики. Некоторые в истории оста-
вались до тех пор, пока ногами впе-
ред не унесут. Но я не намерен быть 
таким долгожителем»,— заявил он 
изданию «Взгляд». Вадим Красно-
сельский на вчерашнем брифинге в 
Тирасполе заявил, что мстить не на-
мерен: «Месть неуместна».

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в 

Тирасполе, после победы господи-
на Красносельского холдинг «Ше-
риф», принадлежащий выходцу из 
МВД Виктору Гушану, получит пол-
ный контроль над непризнанной 
республикой. Год назад большинст-
во в местном парламенте получила 
партия «Обновление», финансируе-
мая «Шерифом».

Спикер парламента Придне-
стровья Вадим Красносель-
ский готовится пересесть 
в президентское кресло   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ВЕРХОВНОГО  

СОВЕТА ПРИДНЕСТРОВСКОЙ  

МОЛДАВСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1955,03 (+158,66)
РТС 1148,59 (+38,45)
FTSE 100 6890,42 (–63,79)

DAX 30* 11190,21 (–13,42)
DJIA* 19775,15 (+18,3)
NASDAQ Composite* 5398,573 (–45,925)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.12.16
Австралийский доллар 45,9020
Английский фунт 77,5728
Белорусский рубль** 31,5150
Датская крона* 87,5493

Доллар США 61,5804
Евро 65,0720
Индийская рупия*** 91,0481
Казахский тенге*** 18,6390

Канадский доллар 46,9291
Китайский юань* 89,0521
Норвежская крона* 72,9202
СДР 83,1317

Сингапурский доллар 43,0301
Новая турецкая лира 17,4696
Украинская гривна* 23,6166
Шведская крона* 67,0051

Швейцарский франк 60,4975
Японская иена*** 53,0866
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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экономных производителей 
коктейлей изучает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Слабоалкогольные коктейли уже 
давно вызывают вопросы у россий-
ских властей: некоторые региональ-
ные чиновники даже запрещали их 
продажу. Но в последнее время про-
изводители такой продукции вызва-
ли недовольство еще и своих коллег 
по цеху, а именно тех, кто выпуска-
ет другие алкогольные напитки. Так, 
«Опора России» обратила внимание, 
что слабоалкогольные коктейли все 
чаще стали производиться под ви-
дом, например, сидра, о чем сооб-
щила в Росалкогольрегулирование 
(копия письма есть у 

”
Ъ“). Ведомство 

пообещало разобраться в ситуации и 
даже уже выписало штрафы первым 
найденным нарушителям.

Подделывая коктейли под напит-
ки брожения, производители серь-
езно экономят на оплате акцизов, 
объяснил мне один из производи-
телей сидра. Ставка акциза на сла-
боалкогольные коктейли составля-
ет 36–41 руб. за литр, в то время как 
на сидр, пуаре и медовуху — 9 руб. То 
есть недобросовестные производи-
тели экономят на акцизах 27–32 руб. 
на каждом литре своей продукции, 
резюмировал мой собеседник.

Впрочем, история не нова. В кон-
це 2013-го — начале 2014 года, после 
того как акциз на слабоалкогольные 
напитки вырос на четверть и соста-
вил 24–28 руб., самые экономные 
производители переквалифициро-
вали свою продукцию в пивные на-
питки и стали платить по 18 руб. Тог-
да появились пивные напитки со 
вкусом мохито, джин-тоника или 
виски-колы, рассказывает один из 
участников рынка. По итогам пер-
вого полугодия 2014 года оказалось, 
что половина пивных напитков, по-
ступивших в продажу, имеет неиз-
вестное происхождение: тогда в роз-
нице оказалось 540 млн литров та-
кой продукции, хотя произведено 
было лишь 277 млн литров. Однако 
в начале 2016 года те же производи-
тели начали регистрировать анало-
гичные напитки с теми же названи-
ями и вкусами, но уже в качестве си-
дра и экономить еще больше, про-
должает он. Правда, проверка пока-
зала, что в них нет яблок, из которых 
должен делаться сидр. Если верить 
статистике, производство алкоголь-
ных коктейлей в январе—октябре 
сократилось на треть к аналогично-
му периоду прошлого года, в то вре-
мя как выпуск напитков брожения 
увеличился в разы, хотя объектив-
ных предпосылок для такого актив-
ного роста нет.

вчера

РОСИМУЩЕСТВО

утвердило цену продажи 19,5% 
«Роснефти» в 692   млрд руб., 
деньги вместе с 18,5   млрд руб. 
дополнительных дивидендов 
«Роснефтегаза» должны посту-
пить в бюджет не позднее 22 дека-
бря. При этом предыдущая дирек-
тива, согласно которой минималь-
ная цена продажи акций составля-
ла 710,8   млрд руб., была отменена. 
Юрий Барсуков

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

сообщил о выявлении вируса АЧС 
у павших кабанов, обнаружен-
ных на поле дочерней струк-
туры АПХ «Мираторг» — Брян-
ской мясной компании в Орловской 
области. Проводятся мероприя-
тия, направленные на предотвра-
щение распространения и ликви-
дацию очага заболевания. В служ-
бе добавили, что у «Мираторга» «бу-
дут сложности с вывозом продук-
ции». В «Мираторге» уточнили, что 
в Орловской области холдинг вы-
ращивает зерновые культуры, ко-
торые идут на корм крупному рога-
тому скоту. Свиноводческих акти-
вов в Орловской области у холдин-
га нет. В 2016 году в России было за-
регистрировано более 250 вспы-
шек АЧС. Минсельхоз оценил ущерб 
от болезни более чем в 1,2   млрд руб. 
«Интерфакс»

ГРУППА «ЭТАЛОН»

приобрела права на реализа-
цию нового жилого проек-
та вблизи Рязанского про-
спекта на юго-востоке Мо-
сквы (Нижегородский рай-
он). Об этом говорится в сооб-
щении компании. Общая площадь 
участков оценивается в 7 га, на них 
планируется построить 185 тыс. 
кв. м недвижимости, из которых 
113 тыс. кв. м — жилье. Начать ра-
боты компания рассчитывает в 2018 
году, завершить — в 2021 году. 
 Александра  Мерцалова

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО БЮДЖЕТУ 
И НАЛОГАМ

рекомендовал принять во втором 
чтении законопроект о про-
длении льготной ставки стра-
ховых взносов для IT-компа-
ний в размере 14% до 2023 го-
да. При этом замминистра финан-
сов Илья Трунин в ходе заседания 
комитета отметил, что эта поправка 
может привести к резкому перехо-
ду от самого низкого тарифа в раз-
мере 14% к полному, который рав-
няется 30%, после 2023 года. «Во-
прос в том, что будет после 2023 го-
да: будет постепенное повышение 
или скачкообразное»,— отметил го-
сподин Трунин. Ранее против про-
дления льгот для IT-компаний вы-
ступали Минфин и Минтруд. Фи-
нансовое ведомство отмечало, что 
на компенсацию выпадающих дохо-
дов от пониженной ставки страхо-
вых взносов для IT-компаний в 2017 
году придется направить 30   млрд 
руб. Несмотря на это, Владимир Пу-
тин поручал правительству про-
длить льготы по страховым взносам 
до 2023 года. «Интерфакс»

WALLARM,

российский стартап в сфере 
информбезопасности, при-
влек инвестиции в размере 
$2,3 млн от Partech Ventures 
и Gagarin Capital (последний так-
же инвестировал в такие известные 
сервисы, как Prisma и MSQRD), со-
общил TechCrunch. По собственной 
информации, летом 2016 года ком-
пания стала прибыльной. Wallarm 
занимается защитой веб-прило-
жений от хакерских атак на осно-
ве машинного обучения. Ранее, 
в 2013 году, в стартап инвестиро-
вал $500 тыс. фонд Runa Capital, 
а в августе 2016 года стало извест-
но, что акселератор Y Combinator ку-
пил 7% в Wallarm за $120 тыс. Среди 
клиентов — «Яндекс», Qiwi, Parallels, 
«Юлмарт», «Эльдорадо», Acronis. 
Роман Рожков

правила  
игрыОнлайн-кинотеатры берут меньшинством

Правительственные эксперты просят не ограничивать видеосервисы
Законопроект об ограничении 
иностранного капитала в ауди-
овизуальных сервисах долей 
в 20% получил отрицательное за-
ключение правительственных 
экспертов. Они полагают, что 
разработавшие эти поправки 
операторы связи и телеканалы 
с их помощью пытаются моно-
полизировать рынок онлайн-ви-
део, на котором занимают толь-
ко 12%. По мнению инициаторов 
проекта, он всего лишь устанав-
ливает для всех равные правила.

Рабочая группа «Связь и IT» экс-
пертного совета при правительстве 
подготовила заключение на поправ-
ки об аудиовизуальных сервисах, 
внесенные депутатами Андреем Лу-
говым и Шамсаилом Саралиевым 25 
ноября. Над заключением (есть у 

”
Ъ“) 

работали эксперты из отраслевых 
объединений — Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций, 
«Открытой сети», «Интернет-видео», 
Ассоциации интернета вещей, а так-
же компаний — МТС, «Яндекса» и др. 
По словам трех участников рабочей 
группы, заключение будет представ-
лено сегодня на заседании комитета 
Госдумы по информполитике.

В случае принятия закона компа-
нии—организаторы аудиовизуаль-
ных сервисов должны сократить до-
лю иностранного капитала в них до 
20% к 1 июня 2017 года. Это требо-
вание не распространяется на ин-
тернет-сервисы, где размещают-
ся преимущественно пользователь-
ские аудио и видео. Методику отде-
ления профессионального контента 
от пользовательского еще предстоит 

разработать. При этом правкомиссия 
может разрешить иностранные ин-
вестиции в подпадающие под зако-
нопроект ресурсы.

Чтобы выполнить требования за-
конопроекта, транснациональная 
компания должна будет выделить 
российский сегмент своего бизнеса, 
сократив долю в нем до 20%, говорит-
ся в заключении. Это приведет к то-
му, что большинство из этих компа-
ний свернут деятельность в России 
либо проигнорируют требования за-
кона, что может грозить запретом ау-
диовидеосервиса в РФ, считают в ра-
бочей группе. По мнению участни-

ков рынка, под определение аудио-
визуального сервиса подпадают не 
только GooglePlay, iTunes и AppStore, 
но и «Кино Mail.Ru», «Игры Mail.Ru», 
«Яндекс.Музыка», «Яндекс.Видео» и 
Twitch.

По оценке J’son & Partners Consul-
ting, которая приводится в заклю-
чении, телеканалы и операторы, от 
имени которых выступает Медиа-
коммуникационный союз (МКС), за-
нимают лишь 12% рынка онлайн-ви-
део. Тогда как онлайн-кинотеатры 
контролируют 70% рынка, еще 7% — 
у платформ цифровой дистрибуции. 
Сервисы операторов связи работа-

ют в интернете по той же рекламной 
модели, что и онлайн-кинотеатры, и 
продают рекламу через тех же меди-
аселлеров, считают эксперты. По их 
оценке, каталоги онлайн-кинотеа-
тров и видеосервисов операторов сов-
падают на 90–95%, хотя проекты опе-
раторов выведены из-под действия 
поправок как имеющие стратегиче-
ское значение для обороны и безопас-
ности государства. Они расценивают 
законопроект как «шаг к монополиза-
ции рынка игроками, занимающими 
меньшую его долю».

Законопроект направлен на защи-
ту российских онлайн-видеосерви-
сов, возражает представитель МКС. 
По его словам, поправки обеспечи-
вают «защиту не только информаци-
онную, но и экономическую, уста-
навливают равные правила работы 
в России как для российских, так и 
для иностранных компаний, не име-
ющих на территории РФ зарегистри-
рованных представительств, но из-
влекающих прибыль за счет россий-
ских пользователей». По оценке МКС, 
с точки зрения изменений структуры 
капитала законопроект на сегодня за-
трагивает только контролирующих-
ся кипрскими компаниями сервисы 
Ivi и Megogo, потому что их посеща-
емость превышает 100 тыс. в сутки. 
«Остальные видеосервисы либо име-
ют меньшие аудиторные показатели, 
следовательно, не подпадают под ре-
гулирование, либо их собственника-
ми являются российские граждане и 
компании, либо они входят в структу-
ру стратегических компаний»,— ре-
зюмируют в МКС.

Роман Рожков

Тарифную надбавку размажут по путям
Сверхплановые доходы пойдут на капремонты

Как стало известно 
”
Ъ“, дополнительная 

индексация грузовых тарифов ОАО РЖД 
в 2017 году составит 1,81% — чуть ниже оз-
вученных ранее 2%, поскольку не распро-
страняется на дотируемые из бюджета 
затраты на услуги инфраструктуры для пас-
сажирских перевозок. В результате за счет 
надбавки ОАО РЖД получит 23,6 млрд руб. 
и профинансирует 65,5% программы капре-
монтов путей. Но целевой характер надбав-
ки размывается, поскольку ОАО РЖД и так 
должно было оплатить ремонты из инвес-
тпрограммы. По мнению экспертов, логич-
нее было бы направить надбавку на допол-
нительные ремонты.

”
Ъ“ ознакомился с поручением премьера Дмит-

рия Медведева от 10 декабря о согласовании до-
полнительной индексации на 2% тарифов ОАО 
РЖД на 2017 год. ФАС, Минтранс и Минэкономики 
должны до 26 декабря принять необходимые ре-
шения для установления этой индексации — целе-
вой надбавки на капремонт инфраструктуры. В по-
ручении сохранилась оговорка о том, что дополни-
тельный рост тарифа, как и писал 

”
Ъ“, будет исклю-

чен из базы индексации на 2018 год и распростра-
нится только на грузовые тарифы и оказание услуг 
инфраструктуры при перевозке грузов.

Решение об индексации грузовых тарифов для 
ОАО РЖД на 2017 год было принципиально приня-
то на совещании у премьера 2 декабря (см. 

”
Ъ“ от 7 

декабря). Монополия получит 4% базовой индекса-
ции плюс еще 2% на капремонт объектов, указан-
ных ОАО РЖД, целевое расходование средств будет 
аудировать правительственная комиссия по тран-
спорту. Также компания получит льготы по налогу 
на имущество, ряд увеличивающих ее доходы то-
чечных изменений в прейскурант 10–01 (основной 
тарифный документ ОАО РЖД), сокращение ски-
док на перевозку угля и руды на дальние расстоя-
ния и так далее.

В письме главы Минтранса Максима Соколова 
в правительство от 9 декабря (есть у 

”
Ъ“) говорит-

ся, что индексация 2% могла бы принести ОАО РЖД 
дополнительный доход 26,1 млрд руб., в том числе 
2,5 млрд руб. с инфраструктуры при пассажирских 
перевозках. Но, поскольку безубыточность пере-
возок пассажиров обеспечивается госбюджетом, 
предлагается не индексировать тарифы на инфра-
структуру для пассажирского сегмента. «В данном 
случае средневзвешенная индексация получится 
менее 2% и составит около 1,81%»,— пишет госпо-
дин Соколов, говоря, что так ОАО РЖД получит до-
полнительный источник доходов 23,6 млрд руб. Это 
позволит финансировать почти 65,5% капремонта 

инфраструктуры. Минэкономики согласовало до-
кумент, от ФАС согласование пока не получено.

ОАО РЖД и Минтранс уже определили пере-
чень работ, которые могут быть профинансиро-
ваны из этих средств (он приложен к поручению). 
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
указывает на то, что за счет этой целевой надбав-
ки финансируются не дополнительные или опе-
режающие работы, а просто доля программы ка-
премонта ОАО РЖД (общий объем — 39,1 млрд 
руб. без БАМа и Транссиба), из которой выбраны 
определенные позиции без видимой логики отбо-
ра. «Есть накопленный объем недоремонтирован-
ных путей,— говорит эксперт,— и было бы логич-
но, если бы эта целевая надбавка ушла на них. Или 
за ее счет можно было бы профинансировать недо-
рогие работы по оснащению приграничных стан-
ций и таможенных постов системами автомати-
ки и телеметрии, что способствовало бы развитию 
экспорта. Но ничего этого нет». Фактически это не 
целевая надбавка, а прямое пополнение бюджета 
ОАО РЖД, резюмирует господин Бурмистров, до-
бавляя, что с учетом ухудшения качества грузовой 
базы (по оценкам ОАО РЖД, 3% в год) монополия 
недособерет 3–5 млрд руб. из суммы надбавки и 
остается риск недофинансирования работ.

Наталья Скорлыгина

Решительные полумеры
В ожидании санации Татфондбанк ограничил выдачу средств

Татфондбанк официально сооб-
щил о введении ограничений 
на выдачу средств. Пойти на та-
кие меры банк вынужден из-за 
наплыва вкладчиков, вызванно-
го анонсированной, но до сих пор 
так и не объявленной ЦБ сана-
цией. Принципиально решение 
о санации принято, согласовы-
ваются детали ее схемы, отмеча-
ют источники 

”
Ъ“. Тем временем 

на фоне оттока ликвидности объ-
ем необходимой поддержки Тат-
фондбанка увеличился за неделю 
с 80     млрд до 120     млрд руб., указы-
вают собеседники 

”
Ъ“.

Вчера Татфондбанк опубликовал 
сообщение о том, что сегодня, 13 де-
кабря, состоится заседание совета ди-
ректоров, где будут рассмотрены «ме-
ры по финансовому оздоровлению». 
В Татфондбанке сообщили, что рас-
скажут о решении после проведения 
совета директоров. По информации 

”
Ъ“, план спасения банка уже две не-

дели обсуждается с ЦБ и правительст-
вом Татарстана. «В течение этого вре-

мени позиция регулятора менялась от 
радикальной — отозвать лицензию до 
компромиссной — спасти банк через 
механизм bail in (конвертация обяза-
тельств крупнейших вкладчиков в ка-
питал банка) с докапитализацией бан-
ка правительством Татарстана (владе-
ет 51% Татфондбанка)»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.

По информации 
”

Ъ“, в субботу 
прошло совещание ЦБ с представи-
телями Республики Татарстан, где об-
суждались меры по спасению банка. 
При этом размер помощи банку, ко-
торую предполагается частично ока-
зать за счет правительства Татарста-
на и крупнейших кредиторов банка, а 
частично ЦБ, по состоянию на суббо-
ту уже вырос до 120 млрд руб., говорят 
источники 

”
Ъ“. «Еще в начале декабря 

говорили о дыре 40–50 млрд руб., на 
прошлой неделе ее размер увеличил-
ся уже до 75–80 млрд руб., а теперь она 
уже больше 100 млрд руб. из-за значи-
тельного оттока ликвидности,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— С учетом то-

го что по состоянию на 1 ноября объ-

ем средств физлиц в банке составлял 
76 млрд руб., дешевле выплатить из 
фонда АСВ». Но банк является систем-
но значимым для региона Татарстан, 
кроме того, он получил ОФЗ в рамках 
программы докапитализации (полу-
чил 1,4 млрд руб.) и сам является са-
натором двух банков — и все это аргу-
менты в пользу его санации, продол-
жает собеседник 

”
Ъ“. По его словам, от-

дельно обсуждается, как быть с двумя 
санируемыми Татфондбанком банка-
ми — «БТА-Казань» и «Советским». По-
мимо этого Татфондбанк активно осу-
ществлял обмен облигациями с дру-
гими банками из топ-50, что в случае 
отзыва лицензии может привести к 
крайне негативным последствиям для 
рынка, добавляет другой собеседник 

”
Ъ“. Вчера 13-й арбитражный апелля-

ционный суд оставил без изменения 
решение нижестоящего суда, который 
обязал Татфондбанк вернуть межбан-
ковский кредит на сумму 14,7 млрд 
руб. «Советскому».

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Успешное завершение перегово
ров по снижению объемов добы
чи нефти между ОПЕК и страна
ми, не входящими в картель, 
оказало влияние и на нефтяной 
рынок, и на рубль. Стоимость 
нефти марки Brent подскочила 
в понедельник на 6,5%, до $57,89 
за баррель. Курс доллара впер
вые в этом году обвалился 
до уровня 61 руб./$.

Валютные торги в понедельник 
начались с резкого укрепления рубля 
относительно ведущих мировых ва-
лют. Уже в самом начале торгов курс 
доллара с легкостью преодолел уро-
вень 62 руб./$, а ближе к полудню про-
бил и уровень 61 руб./$. В результате к 
12:10 по московскому времени курс 
доллара опустился до отметки 
60,95 руб./$ — минимального значе-
ния с 16 октября прошлого года. По 
итогам основной торговой сессии 
курс американской валюты остано-
вился на отметке 61,03 руб./$, что на 
1,66 руб. ниже закрытия пятницы. Ев-
ропейская валюта подешевела за 
день на 1,33 руб., до 64,73 руб./€.

В результате роста последних 
дней российский рубль оказался в 
числе лидеров среди валют развива-
ющихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, за два дня национальная 
валюта укрепила свои позиции отно-
сительно доллара и евро более чем на 
3,7% и по этому показателю заняла 
первое место среди валют 24 развива-
ющихся стран. Большинство валют 
других развивающихся стран демон-
стрировали разнонаправленную ди-
намику.

Определяющим фактором для 
российской валюты стал рост цен на 
нефть на мировом рынке. В поне-
дельник стоимость февральского 
контракта на поставку нефти Brent 
поднималась более чем на 6,5%, до от-

метки $57,89 за баррель. Котировки 
европейского сорта нефти вернулись 
к максимальным значениям с июля 
2015 года на фоне завершившейся в 
выходные встречи ОПЕК со страна-
ми, не входящими в картель. Несмо-
тря на опасения рынка, страны—
члены ОПЕК и 11 других производи-
телей нефти договорились о полуго-
довом сокращении добычи с 1 янва-
ря 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 12 декабря). 

По словам аналитика Росбанка Евге-
ния Кошелева, дополнительным 
драйвером вчерашнего роста стало 
заявление министра нефтяной про-
мышленности Саудовской Аравии о 
готовности в случае необходимости 
снизить объемы сверх согласован-
ных. «Инвесторы опасались, что рост 
цены на нефть после исторического 
саммита ОПЕК в конце ноября носит 
временный характер. Теперь стало 
понятно, что это достаточно долгос-
рочны тренд, и многие поменяли 
свое отношение к рублю»,— отмеча-
ет начальник валютно-финансового 
департамента Ситибанка Денис Кор-
шилов. Основной спрос на рубли 
продолжает наблюдаться со стороны 
внешних инвесторов. «Импортеры 
продолжают покупать, но этого уже 
недостаточно, чтобы перевесить про-
дажи валюты со стороны иностран-

ных инвесторов, которые в данный 
момент положительно смотрят на 
российский риск»,— отмечает госпо-
дин Коршилов. 

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего укрепле-
ния рубля. «Если цена на нефть удер-
жится на достигнутом уровне, то 
спрос на рубль вырастет и со стороны 
долгосрочных инвесторов — не толь-
ко внешних, но и внутренних»,— от-
мечает главный аналитик банка «Глоб-
экс» Виктор Веселов. Важное значения 
для рубля будет иметь намеченное на 
среду заседание Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) США, в преддве-
рии которого традиционно на рынке 
растет волатильность. От ФРС ждут по-
вышения ставки, и это действие регу-
лятора уже заложено в цены. Внима-
ние инвесторов будет приковано к ее 
комментариям, которые могут дать 
сигнал относительно темпов повыше-
ния ставок в следующем году. «Риск со 
стороны ФРС во многом заложен в ко-
тировках рубля, и только сигналы о 
трех повышениях в следующем году 
(вместо текущих двух) могут смазать 
траекторию рынков и подпортить 
перспективы валют развивающихся 
рынков, и рубля в том числе»,— отме-
чает Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Рубль настроился на рост
Инвесторы ориентируются на нефть

Ситуация с долгами потребите
лей за энергоресурсы в 2016 году 
принципиально не улучшилась, 
следует из расчетов НП «Совет 
производителей энергии» (СПЭ). 
Общий долг за поставки тепла и 
электроэнергию на оптовом рын
ке превысил 200 млрд руб., а в ли
дерах по задолженности оказа
лись поставщики Минобороны, 
Москва, Подмосковье и Север
ный Кавказ. При этом меры по 
усилению платежной дисципли
ны помогают слабо, что, по сло
вам экспертов, объяснимо в теку
щей экономической ситуации.

По данным НП СПЭ (объединяет 
крупных генераторов), на 1 ноября об-
щая задолженность покупателей за те-
пло превысила 157 млрд руб., за элек-
троэнергию на оптовом рынке — 
46,5 млрд руб. По подсчетам СПЭ, с ян-
варя по октябрь предприятия, обслу-
живающие Минобороны, увеличили 
долг за тепло перед генкомпаниями на 
18%, до 5,55 млрд руб. (на ОАО «Ремонт-
но-эксплуатационное управление» 
(РЭУ), признанное банкротом, при-
шлось 1,795 млрд руб. В СПЭ ожидают, 
что проблему неплатежей ведомств 
Минобороны будут обсуждать на сове-
щании у вице-премьера Дмитрия Коза-
ка 14 декабря (в аппарате чиновника 
дату не комментируют). В ассоциации 
гарантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний (ГП и ЭСК) от-
мечают «системность» долгов структур 
Минобороны. «Это связано как с из-
лишней экономией бюджетных 
средств при планировании затрат, так 
и с наличием посредников («Оборонэ-
нергосбыт», РЭУ, ГУ ЖКХ)»,— говорит 
первый замглавы ассоциации Елена 
Фатеева.

Ситуация с неплатежами за тепло 
ухудшилась в Москве и Московской об-
ласти, долги покупателей здесь — 
5,78 млрд руб. (основной поставщик — 
компании «Газпром энергохолдинга», 
ГЭХ). Также долг, по данным СПЭ, вы-
рос в Челябинской области — до 
2,57 млрд руб., в Тюменской области 
(основной поставщик в этих регионах 
— «Фортум») — до 1,2 млрд руб. и в Са-
марской области («Т Плюс») — до 2,3 мл-
рд руб. В «Т Плюсе» сообщили, что долг 

за тепло по филиалам компании на 1 
ноября достиг 54 млрд руб. «По сравне-
нию с 2015 годом общий долг клиентов 
по теплу и электроэнергии вырос по-
чти на 5 млрд руб., в том числе 1,5 млрд 
руб.— у бюджетных организаций»,— 
говорит управляющий директор «Энер-
госбыт Плюса» (входит в «Т Плюс») 
Юлия Чернявская. В ГЭХ и «Фортуме» 
ситуацию не комментировали.

Основным неплательщиком за 
электроэнергию традиционно высту-
пают регионы Северного Кавказа. По 
данным ассоциации «Совет рынка», на 
СКФО приходится более 30% общего 
долга — 25,5 млрд руб. из 83 млрд 
руб.— на оптовом рынке. По данным 
СПЭ, основные неплательщики — Да-
гестанская энергосбытовая компания 
(5,1 млрд руб.), «Нурэнерго» (937 млн 
руб.), «Севкавказэнерго» (749 млн руб.). 
По словам Елены Фатеевой, высокий 
уровень долга СКФО связан с тем, что 
функции гарантирующего поставщи-
ка (ГП, ключевой энергосбыт региона) 
там выполняют энергосбыты, подкон-
трольные «Россетям», либо сетевые 
компании холдинга. При низкой пла-
тежной дисциплине на розничном 

рынке ГП приоритетно проводят рас-
четы с сетями, а с оптовым рынком 
рассчитываются по остаточному прин-
ципу, говорит она. Лишение ГП статуса 
участника оптового рынка «не помога-
ет, так как по закону их функции под-
хватывают те же сети, и рост долга про-
должается», считает госпожа Фатеева.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, долг в 2016 году на оптовом 
энергорынке вырастет на 11%, на роз-
ничном — на 16%, что превысит рост 
цен. При этом регулярные поправки, 
ужесточающие платежную дисципли-
ну, помогают слабо. «В некоторых слу-
чаях помогает досудебное взыскание: 
переход на прямые расчеты с населе-
нием, реструктуризация задолженно-
сти, введение финансовых гаран-
тий»,— считает глава ассоциации СПЭ 
Игорь Миронов. «При экономической 
рецессии и росте ставок кредитования 
неплатежи традиционно растут»,— за-
мечает госпожа Порохова. По ее оцен-
ке, в 2017 году на фоне продолжения 
борьбы с должниками, снижения ста-
вок и улучшений в экономике можно 
ожидать перелома тенденции.

Татьяна Дятел

Потребители заморозили платежи
Долги перед энергетиками продолжают расти 

В октябре своих постов лишились первый зампред ЦБ 
Алексей Симановский и зампред ЦБ Михаил Сухов (см. 

”
Ъ“ от 4 октября), которые были ключевыми фигурами в 

надзорном блоке. Глава ЦБ Эльвира Набиуллина заявила 
о необходимости глубокой перестройки надзора, назна-
чив глобальным куратором надзорного блока первого 
зампреда ЦБ Дмитрия Тулина. Куратором банковского 
надзора был назначен зампред ЦБ Василий Поздышев.

Тогда же госпожа Набиуллина заявила о том, что одни-
ми кадровыми перестановками дело не ограничится. ЦБ 
создаст три новых департамента: анализа рисков (будет 
оценивать риски банков и других организаций), ликвида-
ции и оздоровления финансовых институтов (для всех 
секторов рынка) и департамент, отвечающий за допуск на 
рынок кредитных и некредитных организаций, говорила 
она в октябре. Будут ли относиться данные департаменты 
к надзорному блоку, не уточнялось — по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, окончательная структура не утверждена.

От того, какой в итоге будет эта структура, зависит и 
функционал, который получит госпожа Полякова в ста-
тусе зампреда в надзорном блоке. «Департамент анализа 
рисков уже создан, и сейчас у него нет постоянного руко-

водителя, с высокой степенью он будет в подчинении но-
вого зампреда,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, 

близкий к ЦБ.— Много дискуссий вокруг департамента 
ликвидации и оздоровления, пока непонятно, останется 
ли он в надзорном блоке». Не исключено, что с учетом 
финальной конфигурации может произойти некоторое 
перераспределение обязанностей между Ольгой Поля-
ковой и Василием Поздышевым, не исключает другой 
собеседник 

”
Ъ“.

Участники рынка считают новое назначение госпожи 
Поляковой логичным решением с учетом анонсирован-
ных изменений в надзорной системе Банка России. «Было 
очевидно, что после ухода Михаила Сухова и Алексея Си-
мановского понадобится управленец, который будет ку-
рировать именно надзор в подчинении у Дмитрия Тули-
на, и что этот человек, скорее всего, будет из системы»,— 
комментирует бывший первый зампред ЦБ, член совета 
директоров Бинбанка Олег Вьюгин. По его словам, ГУ ЦБ 
по ЦФО — значимое место, в ведении которого до концен-
трации надзора за системно значимыми банками на Не-
глинной находились почти все крупные банки. «Так что 
выбор (Ольги.— 

”
Ъ“) Поляковой — нормальный»,— за-

ключил господин Вьюгин. 
Юлия Полякова, Павел Аксенов

Банковский надзор усилят зампредом

Корпоративные заемщики, 
столкнувшиеся с массовым по
вышением процентных ставок 
по кредитам в декабре 2014 года, 
могут получить защиту от таких 
действий банков в будущем. Вче
ра в Госдуму был внесен законо
проект о запрете для банков ме
нять стоимость корпоративных 
кредитов в одностороннем по
рядке. Впрочем, вряд ли заем
щикам удастся сэкономить на 
расходах — банки заложат этот 
риск в изначальную стоимость 
займа.

Вчера группой депутатов от пар-
тии «Справедливая Россия» был вне-
сен законопроект, цель которого — 
зафиксировать расходы компаний по 
кредитам. Документ запрещает бан-
кам менять ставку по корпоратив-
ным кредитам в одностороннем по-
рядке. Как следует из пояснительной 
записки к документу, цель проекта — 
защитить предпринимателей от раз-
личных возможных скачков эконо-
мики. Сейчас, согласно закону «О бан-
ках и банковской деятельности», 
банк не вправе поднимать в односто-
роннем порядке ставку по корпора-
тивному кредиту в случаях, не пред-
усмотренных договором. Авторы за-
конопроекта предлагают в принципе 

запретить банкам повышать ставки 
по корпоративным кредитам. Такая 
норма сейчас действует в отношении 
розничных кредитов. В случае приня-
тия законопроекта предлагается рас-
пространить эту норму даже на дейст-
вующие кредитные договоры.

Вопрос о правомерности измене-
ния процентных ставок по кредитам 
корпоративных заемщиков стал 
крайне актуальным в конце 2014 — 
начале 2015 года. После повышения 
ключевой ставки с 10,5% до 17% стои-
мость фондирования для банков рез-
ко возросла, после чего они начали 
пересматривать ставки по кредит-
ным договорам с корпоративными 
клиентами. В результате стоимость 
кредитования для многих заемщи-
ков стала непосильной, выросло чи-
сло дефолтов. Впрочем, банки боро-
лись за собственную устойчивость. 
«Однако если бы в 2014 году при рез-
ком изменении ключевой ставки 
банки не пересмотрели ставки по 
корпоративным займам, рынок бы 
рухнул»,— указывает заместитель 
главы ассоциации «Россия» Алина 
Ветрова.

Проблема повышения процент-
ных ставок банками в односторон-
нем порядке касается прежде всего 
средних и небольших компаний. «В 

кредитных договорах крупных заем-
щиков такие условия практически 
никогда не увидишь,— указывает 
глава Нордеа-банка Михаил Поля-
ков.— У среднего и малого бизнеса 
условия кредитного договора жест-
че, но там и риски выше». При этом 
сама перспектива введения таких ог-
раничений банкиров не пугает. «В 
случае принятия проекта банки бу-
дут изначально закладывать макси-
мальные ставки, чтобы нивелиро-
вать свои риски»,— отмечает анали-
тик «Открытие Капитала» Станислав 
Боженко. «Никто не запрещает бан-
кам устанавливать и плавающие 
ставки — ключевая плюс процент,— 
отмечает зампред правления СДМ-
банка Сергей Козлов.— Также можно 
в договоре предусмотреть сетку ста-
вок в зависимости, например, от вы-
ручки заемщика. В этом случае не бу-
дет изменения ставок в односторон-
нем порядке, будет лишь изменение 
в рамках записанной в договоре сет-
ки». В таких условиях поправки ока-
жутся бессмысленными и даже вред-
ными для заемщиков. «Не думаю, что 
они могут быть приняты, потому что 
эта мера приведет к росту банков-
ских ставок в целом»,— отмечает де-
путат Владислав Резник.

Вероника Горячева

Процент за постоянство
Депутаты против одностороннего повышения  
ставок по кредитам

Ситуацию усугубляет и то, что в от-
сутствие определенности относитель-
но его дальнейшей судьбы клиенты 
Татфондбанка активно изымают сред-
ства. По информации 

”
Ъ“, наиболь-

шую активность проявляют вкладчи-
ки с суммой вклада до 1,4 млн руб. В од-
ном из допофисов Татфондбанка в Ка-
зани, который посетил корреспондент 

”
Ъ“, наблюдалась очередь из 15–20 че-

ловек. Пресс-служба банка вчера сооб-
щила, что банк зафиксировал повы-
шенный спрос на досрочное закрытие 
вкладов и ввел лимит на снятие налич-
ных в банкоматах в размере 15 тыс. 
руб. в сутки. При досрочном снятии 
вклада в кассе можно единовременно 
получить 50 тыс. руб. На досрочное 
снятие свыше этой суммы необходи-
мо оставить предварительную заявку.

В свете ограничения на снятие на-
личных и задержку проведения плате-
жей времени на принятие решения у 
регулятора немного. Впрочем, промед-
ление со стороны регулятора объясни-
мо, указывают эксперты. «Это преце-

дент после объявления о новой моде-
ли санации, который будет свидетель-
ствовать, что исключения из правил 
по-прежнему возможны и системный 
подход к вопросу финансового оздо-
ровления пока не выработан,— отме-
чает руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук.— 
Во-вторых, это реализация морально-
го риска — если крупнейшие кредито-
ры не разделят ответственности за 
принятие повышенных рисков, а соб-
ственникам не придется инвестиро-
вать свои средства в восстановление 
жизнеспособности банка и заплатит в 
итоге государство, это будет означать, 
что избыточный риск-аппетит можно 
по-прежнему финансировать за счет 
средств населения». В ЦБ не комменти-
руют действующие банки.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Решительные полумеры

«Роснефть» может стать замет
ным игроком в сегменте добы
чи газа в Средиземноморье 
за счет выкупа до 35% в шель
фовом блоке Shorouk в Египте 
у итальянской ENI. Сделка мо
жет стоить российской компа
нии до $2,8 млрд, общие инвес
тиции «Роснефти» в проект мо
гут достичь $4,5 млрд. Эксперты 
считают проект перспективным, 
но остаются риски, поскольку ог
ромные запасы блока — 850 млрд 
кубометров газа — еще нужно 
подтвердить.

«Роснефть» купила у итальянской 
ENI 30% в газовом блоке Shorouk на 
шельфе Египта за $1,125 млрд, сооб-
щил глава российской компании 
Игорь Сечин. Сделка одобрена советом 
директоров «Роснефти» 7 декабря. Те-
перь у ENI осталось 60% в блоке, еще 
10% она в ноябре продала британской 
BP. Вхождение в проект обойдется 
«Роснефти» еще в $450 млн с учетом воз-
мещения акционерам Shorouk поне-
сенных ими в 2016 году затрат (лицен-
зия получена в 2014 году, через год на 
блоке было открыто крупное газовое 

месторождение Zohr). Войдя в проект, 
«Роснефть» оставляет за собой возмож-
ность докупить еще 5% в концессии, та-
кое же право есть и у BP, тогда доля ENI 
снизится до 50%. Для закрытия сделки 
требуется еще одобрение властей Егип-
та, на это установлен срок до года. Та-
ким образом, российская компания за-
платит за свою долю до $2,8 млрд.

• Концессия Shorouk расположена 
на глубоководном шельфе Средиземно-
го моря в исключительной экономиче-
ской зоне Египта, площадь — 3,7 тыс. 
кв. км. Совокупные инвестиции 
«Роснефти» в проект за четыре года 
составят $4,5 млрд. Месторождение 
Zohr в 190 км севернее Порт-Саида на 
глубине около 1,5 км. Запасы оценива-
ются примерно в 850 млрд кубоме-
тров. Пробурено шесть скважин, ком-
мерческая добыча должна начаться 
в 2017 году.
Кроме того, по словам Игоря Сечи-

на, встречавшегося вчера с президен-
том Египта Абдель-Фаттахом ас-Сиси, 
страна предложила «Роснефти» рассмо-
треть и другие добычные проекты, в 
том числе и на шельфе. При этом до сих 
пор у «Роснефти» не было готовых про-

ектов по добыче газа на шельфе за рубе-
жом. Shorouk может стать основной ба-
зой компании по производству СПГ, 
если компания сможет получить до-
ступ к заводам по сжижению в Египте. 
«Роснефть» прилагает усилия по рас-
ширению трейдинга СПГ за рубежом 
(так, в этом году она провела несколько 
танкерных поставок в Египет).

«Роснефть» желает стать глобальной 
газовой компанией, а вошла в проект 
благодаря партнерству с ENI и BP, заме-
чает Виталий Крюков из Small Letters. 
Еще несколько лет назад ENI стала од-
ним из ключевых зарубежных партне-
ров «Роснефти» (наряду с Exxon и Stat-
oil) по совместной разработке участков 
на российском шельфе Арктики и Чер-
ного моря, но эти проекты притормо-
зились из-за санкций. Проект в Египте 
с удачной географией, говорит госпо-
дин Крюков, он может открыть 
«Роснефти» новые рынки сбыта газа в 
Европе и Азии. Но пока преждевремен-
но делать выводы о запасах из-за низ-
кой изученности блока, поэтому инве-
стиции «Роснефти» в Shorouk имеют 
определенные риски, считает эксперт.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» углубляется в шельф Египта
Компания выкупит долю в газовом проекте ENI

с1

с7

Крупнейшие должники за тепловую энергию на 1 ноября
 Организация Регион Долг (млрд руб.)
1 Московский филиал ОАО РЭУ Минобороны Москва и Подмосковье 1,8
2 МУП «Челябинские коммунальные теплосети» Челябинская область 1,56
3 «Тепло Тюмени» (филиал СУЭК) Тюменская область 1,17
4 ООО «Энергогенерация» Москва и Подмосковье 1,15
5 УК ВАСКО Самарская область 0,82
6 АО «Главное управление ЖКХ» Москва и Подмосковье 0,75
7 ООО «Жилищно-коммунальная система» Самарская область 0,71
8 УК «Дом-Мастер» Москва и Подмосковье 0,59
9 ГУК Засвияжского района Ульяновская область 0,58
10 УК «Юни-Дом» Москва и Подмосковье 0,56

Крупнейшие должники за электроэнергию на 1 ноября
 Организация Регион Долг (млрд руб.)
1 Дагестанская энергосбытовая компания Дагестан 5,17
2 «Волгоградэнергосбыт» Волгоградская область 1,26
3 «Архэнергосбыт» Архангельская область 1,01
4 «Нурэнерго» Чечня 0,94
5 Высокогорский ГОК Свердловская область 0,84
6 «Севкавказэнерго» Северная Осетия 0,75
7 «Колэнергосбыт» Мурманская область 0,52
8 «Чеченэнерго» Чечня 0,3
9 «Янтарьэнергосбыт» Калининградская область 0,29
10 «Ингушэнерго» Ингушетия 0,22

Источник: ассоциация «Совет производителей энергии».
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ЦИТАТА

Государство действительно  
оказывает существенное влияние 
на принимаемые решения,  
но не контролирует банк
— Рамиль Насыров, первый зампред 
правления Татфондбанка, 21 ноября
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деловые новости

Его поздравляет председатель правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер:
— Александр Валерьевич! Уже десять лет мы совместно 
развиваем «Газпром нефть», которая за это время доби-
лась отличных результатов. Компания почти удвоила до-
бычу и сохраняет лидерство в отрасли по эффективно-

сти. Вы демонстрируете редкое качество — всегда отве-
чать на самые амбициозные вызовы, достигая при этом 
поставленных целей. Но, несмотря на впечатляющие 
успехи, многое еще впереди! Здоровья и успехов! С днем 
рождения! Ваш Алексей Миллер.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю правления ПАО «Газпром нефть»  
Александру Дюкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

По словам господина Голубева, 
структуры Rodex не погасили заем, 
и Райффайзенбанк предложил вы-
купить часть долга компании, за-
ключив договоры цессии. Если си-
туация не будет урегулирована, про-
должает он, то конкурсный управ-
ляющий Rodex выставит спорные 
участки на торги.

Адвокат Евгения Родионова 
Игорь Саевец отрицает все обвине-
ния в адрес бизнесмена. «Выполнить 
часть обязательств компания не смо-
гла по экономическим причинам: 
это не относится к противозакон-
ным умышленным действиям, речь 
идет об обычных рисках предприни-
мательской деятельности. Как раз по 
этой причине суд направил дело на 
доследование»,— утверждает госпо-
дин Саевец.

Rodex Group, основанная в 1994 
году, ранее считалась крупным де-
велопером загородной недвижи-

мости Подмосковья. По данным 
Forbes, основатели компании Ев-
гений Родионов и Петр Овдиенко 
пришли в строительный бизнес 
после увольнения из космических 
войск. В 2008 году выручка груп-
пы составляла $160 млн, личное со-
стояние Евгения Родионова жур-
нал «Финанс» в 2009 году оценивал 
в $700 млн. Сейчас Игорь Саевец 
указывает, что до кризиса 2008 года 
стоимость активов Rodex составля-
ла 3 млрд руб. С 2006 года компания 
реализовала 24 инвестпроекта, до-
бавляет он. Но пережить кризис то-
го периода Rodex не удалось: в 2012 
году к структурам компании бы-
ли поданы иски от кредиторов. Го-
сподин Саевец добавляет, что Евге-
ний Родионов потерял все свои ак-
тивы и направил личные сбереже-
ния для погашения займов Rodex. 
Оставшийся долг перед Райффай-
зенбанком, по его словам, составля-
ет 280 млн руб., из них около 80 млн 
руб.— штрафы и пени.

Управляющий партнер Heads 
Consulting Александр Барзыкин 
сомневается, что возбуждение уго-
ловного дела позволит покупателям 
решить проблемы. «Подобные ка-
тегории споров регулируются гра-
жданским законодательством»,— 
считает он. «Предварительный до-
говор купли-продажи не предусма-
тривает перехода права собственно-
сти на имущество»,— отмечает парт-
нер юридической компании Orient 
Partners Ксения Казакова. По ее сло-
вам, в дальнейшем построенные до-
ма становятся собственностью деве-
лопера и находятся в залоге у банка. 
«Учитывая процедуру банкротства, 
требования физлиц включаются в 
общую конкурсную массу и будут 
погашаться наряду с требованиями 
остальных кредиторов, в лучшем 
случае они могут рассчитывать на 
возврат части уплаченных денеж-
ных средств»,— заключает госпожа 
Казакова.

Александра Мерцалова

Из-под Rodex ушла земля

Как стало известно 
”
Ъ“, Алек

сандр Мамут получил в управле
ние до 2036 года кинотеатр «Ху
дожественный» на Арбатской 
площади. Бизнесмен должен бу
дет взять на себя затянувшую
ся реконструкцию старейшего 
кинотеатра Москвы, расходы 
на которую оцениваются как 
минимум в 1–1,5 млрд руб. Усло
вия договора стимулируют за
кончить работы как можно ско
рее: пока ремонт продолжается, 
господин Мамут будет платить 
за аренду «Художественного» 
по рыночным ставкам, но сра
зу после плата станет симво
лической.

Александр Мамут договорился 
с мэрией Москвы о реконструкции 
кинотеатра «Художественный», рас-
сказали источники 

”
Ъ“ в мэрии и 

структурах бизнесмена. Согласно до-
говору (копия есть у 

”
Ъ“), государст-

венное бюджетное учреждение куль-
туры «Московское кино» с 1 декабря 
2016 года предоставляет кинотеатр в 
аренду АО «Пионер», принадлежаще-
му A&NN Investments Ltd. Договор за-
ключен с согласия департамента го-
родского имущества, департамен-
та культуры Москвы и Федеральной 
антимонопольной службы, сказано 
в документе. Кинотеатр площадью 
2,6 тыс. кв. м передается структуре 
господина Мамута на 20 лет, до 30 но-
ября 2036 года.

«Мною двигало желание сделать 
хорошее место для любимого горо-
да»,— передал 

”
Ъ“ через представи-

теля господин Мамут.
В мэрии вчера отказались от офи-

циальных комментариев. Источник 

”
Ъ“ в мэрии поясняет, что руководст-

во «Московского кино», не имея воз-
можности восстановить «Художест-
венный» за собственный счет, обра-
тилось к инвесторам, а АО «Пионер» 
«известно своими успешными кино-
проектами в Москве». По его словам, 
реконструкция может стоить около 
1 млрд руб.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке кинопо-

каза считает, что затраты могут ока-

заться даже больше — 1,5–1,8 млрд 
руб. Оборудование для кинопоказа 
закупается за валюту и резко подоро-
жало с 2013 года, объясняет он. К то-
му же состояние объекта существен-
но ухудшилось, утверждает источ-
ник: предыдущие подрядчики сне-
сли часть лепнины, в крыше киноте-
атра теперь дыра, а внутри — строи-
тельный мусор.

«Художественный» был открыт 
в 1909 году, это старейший киноте-
атр в Москве, в котором в том числе 
проходили фестивальные показы и 
культурные мероприятия. Киноте-
атр закрылся на реставрацию в ян-
варе 2014 года. Москомэкспертиза 
оценивала ее стоимость в 600 млн 
руб., сообщали тогда городские 
СМИ. Но планы по ремонту «Художе-
ственного» сорвались. Тендер на ре-
конструкцию кинотеатра выиграло 
принадлежащее Игорю Кочневу и 
Юлии Пахомовой ООО «Сианстрой», 
получив контракт на 315 млн руб. 
Компания должна была отреставри-
ровать все здание, включая кровлю, 
фасад, зал, фойе, лестницы и леп-
нину, заменить инженерные сети, 
установить систему кондициони-
рования. В итоге запланированное 
на осень 2015 года открытие кино-
культурного центра не состоялось, 
а мэрия в одностороннем порядке 
расторгла контракт с «Сианстроем», 
объявив его недобросовестным под-
рядчиком.

Как следует из договора, компа-
ния Александра Мамута должна бу-
дет потратить на ремонт «Художест-
венного» не более двух лет. На это вре-
мя арендная плата зафиксирована на 
рыночном уровне, определенном не-
зависимым оценщиком,— 2,98 млн 
руб. с НДС в месяц. Продлить срок ре-
монта будет возможно не более чем 
на год, но за это мэрия возьмет штраф 
в размере полугодовой платы — 
17,88 млн руб. Сразу после сдачи объ-
екта в эксплуатацию начнет действо-
вать льготный период аренды по сим-
волической цене — 1 руб. за 1 кв. м в 
год. В то же время город будет впра-
ве периодически бесплатно пользо-
ваться помещениями кинотеатра для 
культурных мероприятий.

Арендатор, согласно договору, 
обязуется использовать кинотеатр 
по назначению, за свой счет прово-
дить текущий ремонт и благоустрой-
ство прилегающей территории, под-
держивать в порядке фасад здания. 
«Художественный» нельзя исполь-
зовать для проведения «шоу-про-
грамм, карнавалов, конкурсов, ло-
терей, корпоративных, клубных 
и цирковых представлений». При 
этом разрешено размещать на кино-
театре наружную рекламу.

Для Александра Мамута, с состо-
янием $2,4 млрд занимающего 37-
е место в рейтинге богатейших рос-
сиян по российской версии журна-
ла Forbes, «Художественный» станет 
не первым кинотеатральным про-
ектом. В 2008 году господин Мамут 
взял в аренду и отреставрировал ки-
нотеатр «Пионер» на Кутузовском 
проспекте. По данным Kartoteka.
ru, выручка управляющего им ООО 
«Чентромобиле-Пионер» за 2015 год 
составила 134,2 млн руб., чистый 
убыток — 2,5 млн руб. Срок аренды 
должен был закончиться в 2017 году, 
но собеседник 

”
Ъ“ в структурах биз-

несмена говорит, что аренда «Пионе-
ра» продлена еще на десять лет, как 
раз сейчас компания оформляет со-
ответствующие документы.

Анна Афанасьева,  
Таисия Бекбулатова

«Пионер» привел 
в «Художественный»
Александр Мамут взял в управление еще один кинотеатр

Депутат Госдумы и автор на
шумевших поправок к закону 
о торговле Ирина Яровая при
грозила разобраться с торговы
ми сетями, которые обязыва
ют своих контрагентов пройти 
дополнительный контроль ка
чества поставляемой в мага
зины продукции. Сами ритей
леры признают, что проводят 
такой аудит, но не в обязатель
ном  порядке.

«Единая Россия» планирует обра-
титься в правоохранительные ор-
ганы с просьбой проверить случаи 
проведения «незаконного аудита» 
производителей торговыми сетя-
ми, заявила вчера руководитель фе-
деральной мониторинговой груп-
пы «Честная цена», вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая (она была од-
ним из соавторов резонансных по-
правок к закону о торговле). По сло-
вам члена группы, первого вице-
президента производителя колбас-
ных изделий «Мортадель» Эльви-
ры Агурбаш, такое требование по-
явилось в новых договорах, кото-
рые федеральные сети и крупные 
ритейлеры предлагают подписать 
поставщикам. Называть компании 
она вчера не стала. «Мортадель» по-
лучил уже три таких договора, уточ-
нила госпожа Агурбаш. Ритейлеры 
объясняют необходимость прове-
рок якобы участившимися случая-
ми жалоб потребителей на продук-
цию, рассказывает она. Аудитор-
скую фирму и сроки назначают се-
ти, оплачивать услугу должны про-
изводители. Стоимость различается 
в каждом конкретном случае, добав-
ляет Эльвира Агурбаш, не называя 
цифр. «По сути, сети хотят присво-
ить себе функции надзорных орга-
нов, которые и так достаточно жест-

ко проверяют производителей»,— 
заключает госпожа Агурбаш. Срок 
проведения возможных проверок 
планируется огласить в начале 2017 
года. Получить комментарии в Рос-
сельхознадзоре и Роспотребнадзоре 
вчера не удалось.

Источник 
”
Ъ“ на рынке ритей-

ла объясняет, что аудит поставщи-
ков сети проводят регулярно, пред-
лагая производителю самому выби-
рать проверяющего. «Это или штат-
ные специалисты сети, услуги кото-
рых не оплачиваются, или независи-
мая аудиторская компания, которой 
платит поставщик»,— говорит он. 

Требование об обязательном 
аудите производства предлагала 
включить в договоры группа «Дик-
си», знает один из собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке. В пресс-службе ритейле-
ра заявили, что наличие заключе-
ния внешнего аудитора, не аффили-
рованного с сетью, необходимо для 
потенциальных поставщиков про-
дуктов под собственной торговой 
маркой (СТМ) сети, для всех осталь-
ных оно опционально. 

В 2015 году программу аудита пи-
щевых производств анонсировала 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»). В ре-
зультате проверок предприятиям 
должна присваиваться одна из че-
тырех категорий надежности. В ян-
варе этого года «Пятерочка» соби-
ралась провести аудит нескольких 
сотен производителей мяса, рыбы 
и птицы, молочной продукции, са-
латов, свежих тортов и детского пи-
тания. В X5 вчера не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В «Ленте» рассказали, что 

проводят аудит не во всех случа-
ях, а в зависимости от разработан-
ной компанией «матрицы риска». В 
прошлом году ритейлер провел око-

ло 200 проверок, из них около 20 — 
у поставщиков фирменной продук-
ции и около 180 — у производите-
лей СТМ для «Ленты». При этом в 
«Ленте» подчеркнули, что не взима-
ют плату за проверки по качеству 
при отборе поставщиков. 

В ГК «Дамате» рассказали, что 
процессы производства соответст-
вуют требованиям стандартов сис-
тем менеджмента качества ISO 9001 
и безопасности продукции HACCP, 
что позволяет группе работать и с 
российскими, и зарубежными ри-
тейлерами. Источник 

”
Ъ“ в круп-

ной пищевой компании говорит, 
что этих сертификатов достаточно 
примерно в 80% случаев. Если у се-
тей все же возникает желание про-
вести аудит, это решается в рабо-
чем порядке, необходимости закре-
плять его в договорах нет, говорит 
он. Представитель «Мираторга» под-
твердил, что холдинг получает от 
ряда крупных сетей необоснован-
ные требования об обязательном 
аудите производства. «Это несмотря 
на то, что производственные акти-
вы 

”
Мираторга“ не только соответст-

вуют всем требованиям российско-
го законодательства, но и аттесто-
ваны на экспортные поставки, что 
предполагает дополнительные про-
верки зарубежными контролирую-
щими органами»,— отметил он. 

Больше всего от обязательного ау-
дита могут пострадать небольшие 
производители, которым ритейле-
ры присылают договоры в фактиче-
ски итоговом виде, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке. Член президиума 

«Опоры России» Алексей Небольсин 
говорит, что жалоб поставщиков не-
посредственно на сам факт аудита 
организация не получала.

Анатолий Костырев

Ирина Яровая развернулась в сетях
Она обещает проверить обоснованность аудита поставщиков

«Акрон» вновь отказался вкла
дывать существенные средст
ва в Талицкий проект на фоне 
упавших цен на калий и отсутст
вия финансирования от банков. 
Сейчас запуск намечен на 2023 
год, но компания не  будет торо
питься с решением до стабилиза
ции цен на удобрения. Эксперты 
считают такую позицию благо
разумной и отмечают, что сни
жение объемов калия на рынке 
поддержит  цены на сырье.

«Акрон» может отложить на 1–3 
года начало активных инвестиций 
в строительство Талицкого ГОКа в 
Пермском крае, заявил глава сове-
та директоров компании Александр 
Попов в интервью «Интерфаксу». Как 
он пояснил 

”
Ъ“, «фактически мы уже 

отложили ввод проекта». По его сло-
вам, компания уже согласовывает с 
Главгосэкспертизой проект разра-
ботки Талицкого участка, согласно 
которому он будет запущен в 2023 
году с выходом на полную мощность 
в 2025 году. До конца года компания 
ожидает завершить согласования.

Строительство производства на 
базе Талицкого месторождения — 
долгострой «Акрона». Компания ку-
пила участок в 2008 году на аукци-
оне за 16,8 млрд руб. и потом долго 
искала партнеров для строительства 
рудника мощностью 2 млн тонн (сто-
имость проекта оценивается в $1,5–
1,7 млрд). В конце 2012 года 38% ак-
ций ВКК за 12,8 млрд руб. выкупи-
ли ВЭБ (20% минус 1 акция), Евра-
зийский банк развития (9,1%) и Рай-
ффайзенбанк (8,95%, затем увеличил 
долю до 10,95%). Соглашение изна-
чально предусматривало обратный 
выкуп этих акций «Акроном», сейчас 
компания уже выкупила пакет Ев-
разийского банка развития и ведет 
аналогичные переговоры с ВЭБом.

По сути, партнерства с ними не 
вышло, говорит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, потому что банки, 
несмотря на вхождение в капитал, 
предлагали «Акрону» стандартные 
условия кредитов. Но, как пояснял 

”
Ъ“ владелец «Акрона» Вячеслав Кан-

тор, компания хотела, чтобы креди-
торы разделяли с ней риски. В 2013 
году «Акрон» сдвинул срок запуска 
Талицкого участка с 2016 на 2021 год, 
выход ГОКа на полную мощность — 
с 2018 на 2023 год. Сейчас, пояснил 
Александр Попов «Интерфаксу», про-
должаются переговоры с пулом бан-
ков, которые изучают term sheet, и в 
течение трех месяцев они могут при-
нять решение о финансировании 

проекта. При этом он подчеркнул, 
что положительное решение от бан-
ков еще не означает, что «Акрон» обя-
зательно начнет проект — компания 
может и подождать более комфорт-
ных цен на удобрения.

Еще в 2015 году калий по долгос-
рочному контракту в Китай (являет-
ся основным индикатором на рын-
ке) стоил $315 за тонну, а в 2016 го-
ду контракты заключены по $219 за 
тонну. Александр Попов пояснил, 
что не уверен в необходимости на-
чинать сейчас новый дорогой про-
ект. «Не лучше ли вложить деньги в 
проекты на существующих площад-
ках, которые дадут эффект уже че-
рез три года и при такой же высокой 
норме рентабельности, а, допустим, 
начало реализации калийного про-
екта отложить на 1–3 года?» — зая-
вил Александр Попов «Интерфаксу». 
По его мнению, сейчас лучше пона-
блюдать за рыночной ситуацией и 
посмотреть, как отреагируют цены 
на ввод мощностей «Еврохима», а по-
том уже принимать решение. Кроме 
того, «Уралкалий» и «Беларуськалий» 
сейчас ведут переговоры о возобнов-
лении совместного трейдинга, кото-
рый был прерван российской сторо-
ной в 2013 году.

Не спешит компания и с запу-
ском своих проектов в Канаде. Там 
структуре «Акрона» North Atlantic 
Potash Inc. (NAP) принадлежат разре-
шения на добычу на 11 участках ме-
сторождения калийных солей Пре-
рии Эвапорит в Саскачеване. В 2014 
году NAP и подразделение Rio Tinto 
создали совместное предприятие 
Can Pacific Potash Inc., во владении 
которого находятся восемь участков 

на юге Саскачевана. «От каких-то ли-
цензий мы откажемся, но какие-то 
оказались очень эффективными — 
есть проект с Rio Tinto, и этот участок 
один из самых лучших, наверное, в 
мире. Мы проводим дополнитель-
ные исследования, чтобы поставить 
на баланс дополнительные запасы и 
посмотреть, откуда начинать»,— со-
общил «Интерфаксу» Александр По-
пов. Как он пояснил 

”
Ъ“, нельзя ска-

зать, какой калийный проект — в 
России или Канаде — более выгоден 
для компании, так как «везде свои 
плюсы и минусы».

Андрей Лобазов из «Атона» назы-
вает решение «Акрона» мудрым и 
отмечает, что сейчас цены на калий 
еще слабые, а прогнозы по их восста-
новлению — неутешительные. В то 
же время, говорит эксперт, новость 
об отложенном проекте компании 
— позитивный сигнал. Чем меньше 
вводится мощностей на рынке, тем 
больше надежд на повышение сто-
имости калия. Аналитик напомина-
ет, что компания собиралась в 2017 
году принять решение об активных 
вложениях в Талицкий ГОК, но ситу-
ация на рынке заставила компанию 
передумать.

Ольга Мордюшенко

«Акрон» не торопится добывать калий
Талицкий проект компании вновь отложен

 1,5 миллиарда долларов составят 
 инвестиции «Акрона» в развитие 
 мощностей в России до 2025 года  
без учета Талицкого проекта
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«Пионер» не приносит прибыли, 
но приносит такое удовольствие, 
которое не купишь ни на какую 
прибыль
— Александр Мамут,
предприниматель, в интервью «России 24» 
в ноябре 2015 года
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З А К О Н  О  Т О Р Г О В Л Е  Д О В Е Д У Т  Д О  П Р Е З И Д Е Н Т А

«Единая Россия» подготовит доклад 
президенту Владимиру Путину и премьеру 
Дмитрию Медведеву об исполнении зако-
на о торговле, сообщила глава монито-
ринговой группы «Единой России» «Чест-
ная цена» вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая. По ее словам, благодаря поправ-

кам, принятым летом 2016 года, удалось 
сдержать рост цен для покупателя, 
«но при этом торговые сети требуют скид-
ки с производителей, чтобы сохранить 
прежнюю прибыльность». «Мы понимаем, 
что сети, привыкшие к высокой прибыли, 
будут искать новые формы ее получения 

в привычном объеме, чтобы все издержки 
легли на производителя»,— отметила она. 
Депутат также попросила региональные 
группы партии встретиться с производи-
телями и поставщиками, чтобы получить 
более объективную информацию о ходе 
исполнения закона. ТАСС
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В прокат выходит фильм «Изгой-один: Звездные войны. Истории» —  
спин-офф оригинальной киносаги. Рецензия — в ближайших номерах

В Пермском театре оперы 
и  балета прошли два реперту-
арных, однако из ряда вон вы-
ходящих спектакля: заглавные 
роли в «Ромео и Джульетте» Про-
кофьева в постановке Кеннета 
Макмиллана исполнили прима-
балерина Лондонского коро-
левского балета Наталья Осипо-
ва и пермский премьер Никита 
Четвериков. За пультом стоял 
 Теодор  Курентзис. Рассказывает 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Станцевать в Перми мировая зве-
зда Наталья Осипова захотела са-
ма: не могла прожить сезон без лю-
бимой Джульетты, а спектакль Мак-
миллана шел только на Урале (см. 

”
Ъ“ 

от 10 декабря). Приехала без партне-
ра, хотя пермского премьера Ники-
ту Четверикова видела лишь одна-
жды — когда была членом жюри на 
одном из этапов телепроекта «Боль-
шой балет». Местной сцены — по-до-
машнему уютной, но совсем неболь-
шой, которую в шекспировском ба-
лете сценограф Мауро Карози еще и 
сильно урезал 9-ступенчатой лест-
ницей и массивными «каменными» 
стенами,— балерина Осипова, зна-
менитая в числе прочего безгранич-
ной амплитудой своего танца, тоже 
не знала. Однако свой пермский де-
бют она провела так привольно и 
уверенно, будто каждая пядь этой 
площадки изучена ею вдоль и попе-

рек, а каждый сценический партнер 
— давний приятель, испытанный го-
дами совместной работы.

Тут, конечно, надо отдать должное 
артистам-пермякам, проявившим к 
залетной звезде должное внимание, 

но без избыточного пиетета. Добро-
душная хлопотунья-кормилица (Га-
лина Фролова) тискала свою девоч-
ку с чисто российской бесцеремон-
ностью. В опытных руках пермского 
Париса (Герман Стариков) Осипова-
Джульетта описывала такие крутые 
радуги jete в поддержках, какие не 
получались ни у одного из ее запад-
ных «женихов», однако особой влю-
бленности этот расчетливый соиска-
тель не выказывал. Тибальд (Иван 

Порошин) надменно осаживал свою 
не в меру непосредственную кузину, 
а папа Капулетти (Марат Фадеев), по-
нуждая дочь к замужеству, рукопри-
кладствовал от души, швыряя Оси-
пову наземь с чрезвычайно правдо-
подобной яростью.

Самым почтительным был Ромео. 
Корректный, стройный, благообраз-
ный, одолевший мелкие и крупные 
каверзы тяжелой партии с удиви-
тельной чистотой, Никита Четвери-
ков не мог похвастать стихийным 
темпераментом: благовоспитанно-
му в академических традициях тан-
цовщику нелегко целоваться взасос, 
хватать Джульетту за грудь, чтобы по-
слушать биение сердца и с безнадеж-
ной остервенелостью трепать ее без-
дыханное тело. Но все же сдержанно-
му от природы танцовщику удалось 
преодолеть себя: в сцене у балкона 
он казался действительно пылким 
и радостным, в часовне — взволно-
ванно-сосредоточенным, а в финаль-
ной сцене душевное отчаяние Ромео 
сполна отразилось в ярости и резко-
сти экстремальных поддержек.

Надо сказать, что в постановке 
Макмиллана дуэты — лучшая часть 
балета, но все они чрезвычайно труд-
ны и рискованны. Так что именно 
зрелая партнерская надежность мо-
лодого Четверикова стала залогом ба-
леринской свободы: Наталья Осипо-
ва могла отдаться роли с бесстраши-

ем и самозабвением, не опасаясь, что 
пролетит мимо партнера, что тот не 
удержит ее в вихре внезапных пиру-
этов или уронит в каком-нибудь осо-
бо отчаянном «бревнышке». Хорео-
графия британского классика — род-
ная стихия балерины не только пото-
му, что уже три года она танцует в «Ко-
вент-Гардене», освоив балетный ан-
глийский лучше любой другой бале-
рины. Огромный драматический дар 
Натальи Осиповой будто создан для 
спектаклей родоначальника «психо-
логического» балета, добивавшего-
ся максимальной достоверности пе-
реживания. Хореография Макмилла-
на требует не только особого актер-
ского таланта, но и идеальной коор-
динации: в его спектаклях ноги арти-
стов, закованные в образцовые акаде-
мические па, будто не ведают, что тво-
рит тело — страдающее, ликующее, 
изнывающее от любви, дрожащее от 
нетерпения или гнева.

В Перми, впервые танцуя в Рос-
сии «Ромео и Джульетту» Макмил-
лана, Наталья Осипова показала, 
что значит балет по-английски: это 
был уже почти не балет. То есть клас-
сическая техника балерины — сво-
бодные широкие туры, взрывные 
прыжки, вкусно выворотные боль-
шие ронды адажио, бисерные па-де-
бурре — оказалась безукоризнен-
ной. Но чтобы заметить это, при-
ходилось делать над собой усилие 

— настолько завораживала сцени-
ческая жизнь этой отважной и пре-
дельно искренней Джульетты. По-
добная степень телесной свободы, 
психологической изощренности и 
точности рефлекторных реакций се-
годня возможна разве что в лучших 
спектаклях contemporary dance.

В третьем акте балета Джульет-
та практически не уходит со сцены, 
причем собственно танцу отведено 
второстепенное место: драматич-
ные эпизоды с родителями, с Пари-
сом, со священником — из разря-
да тех, что принято называть пан-
томимой. И здесь экспрессия Ната-
льи Осиповой обрела почти пугаю-
щую мощь, а фрагмент, в котором 
Джульетта преодолевает ужас перед 
тем, как принять снотворное, и во-
все смущал не по-балетному беспо-
щадной, почти клинической прав-
дой. Но в любых обстоятельствах ее 
скоротечной и ослепительной жиз-
ни Джульетту-Осипову поддерживал 
ее главный и самый чуткий партнер 
— Теодор Курентзис. Превратив на-
изусть знакомую партитуру в музы-
ку, неслыханную по глубине и тра-
гизму, он подчеркнул и прокофьев-
ское упругое танцевальное буйст-
во — редчайший случай, когда уни-
кальный дирижер и уникальная ба-
лерина так чувствовали друг друга и 
столь полно совпадали по природе 
своего дара.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Дирижер выполнил поддержку балерины
Наталья Осипова станцевала Джульетту в Перми

В Дюссельдорфе открылась вы-
ставка «Позади занавеса», по-
священная искусству сокрытия 
и укрытия в европейской культуре 
последних шести веков. C жела-
нием определиться, по какую же 
сторону занавеса лучше встать, 
разбирался специально для ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Стремление закрыть и спрятать, 
чтобы потом неожиданно найти и от-
крыть, тесно связано с историей че-
ловечества — это касается религии и 
греха во все эпохи, от Средневековья 
до общества победившего консюме-
ризма. Большая выставка «Позади за-
навеса» в дюссельдорфском Дворце 
искусств доказывает универсальность 
такого желания при помощи 200 кар-
тин, скульптур, объектов и фотогра-
фий, созданных в последние 600 лет.

Среди соучастников экспозиции, 
подготовленной берлинским профес-
сором Клаудией Блюмле и директо-
ром музея Беатом Висмером, не толь-
ко гранды уровня Прадо, Орсэ, нью-
йоркского Метрополитена, Кунстхал-
ле Гамбурга и музеев Венеции, но и 
небольшие собрания, как Музей Эн-
гра во французском Монтобане, лон-
донские галереи, а также многочи-
сленные коллекционеры, часть из ко-
торых пожелали остаться неназван-
ными в каталоге.

Возможно, прикрытие / сокрытие 
и последующее раскрытие / обнаро-
дование — важнейшая игра куль-
туры и условие жизни социума. Не 
зря в связи с выставкой рецензенты 
вспоминают первополосные газет-
ные дебаты последних лет, от разо-
блачений Wikileaks до ношения ни-
каба и паранджи; среди экспонатов 
можно увидеть и видео Моны Хатум, 
и фотографии Ширин Нешат с ее об-
рамленными чадрой лицами арабок, 
расписанными красивой и мало ко-
му из европейцев понятной вязью 
арабских текстов.

Меньше всего, казалось бы, к этим 
дебатам имеет отношение тициа-
новский портрет Филиппо Аркинто 
(1558) из Художественного музея Фи-
ладельфии, ставший лицом выстав-
ки, глядящим на зрителя с обложки 
каталога и многочисленных плака-
тов, развешанных по всей Германии, 
если, конечно, можно говорить о ли-
це, полуспрятанном за огромным по-
лупрозрачным занавесом. Невиди-
мое и потаенное тесно связаны с по-
литиками уровня кардинала Аркин-
то (1495–1558), реформатора и покро-
вителя иезуитов, симпатизировавше-
го Игнатию Лойоле, мастера по слож-
ным поручениям, доверенного лица 
нескольких пап. Став в итоге архие-
пископом Милана, тут-то он и обнару-
жил предел своих земных возможно-
стей. Аркинто умер в ссылке, но вос-
хищавшиеся им коллеги похоронили 
его в миланском соборе. Его портрет 
не только отсылка к влиятельным и 
для многих загадочным иезуитам, но 
и напоминание о множественности 
обличий и сущностей человека, об 
условности определенно-однознач-
ного взгляда и суждения о другом.

Разделы выставки посвящены раз-
ным формам сокрытия, от «Искусства 
инсценировки» до «Раскрытия как на-

силия», где помещены не только кар-
тины Эльсхаймера и Тинторетто, но 
и фотография Синди Шерман. Разго-
вор о прячущемся и потому неулови-
мом принимает порой эротический 
оттенок, как в сценах с одалисками в 
гареме совместной работы Джован-
ни Антонио и Франческо Гварди. Не-
досказанность и недопоказанность 
женского тела (в «Полупрозрачном за-
навесе» современной финской фото-
художницы Айно Каннисто толком 
можно разглядеть лишь ступню) куда 
больше воспаляет воображение, чем 
откровенное «Ню в красной комнате» 
Феликса Валлоттона.

Как ни странно, это первая выстав-
ка на подобную тему, хотя напраши-
валась она по крайней мере с 1995 го-
да, когда Христо укутал с головы до 
пят берлинский Рейхстаг, что произ-
вело волнение во многих умах. Это 
и впрямь было впечатляющее зре-
лище даже для людей, далеких от не-
мецкой истории, а уж для тех, кто знал 
хоть что-то о кайзеровском прошлом 
города, кто помнил символы Второй 
мировой и последовавшей холодной 
войны, торжество Христо выгляде-
ло вторжением сюрреального. В Дюс-
сельдорфе же Христо представлен бо-
лее камерными работами — если 
можно, конечно, считать камерным 
упакованный и перевязанный авто-
мобиль Beetle, известный как «жук» 
и выпущенный в 1963-м (это автор-
ская реплика 2004 года). Кто знает, что 
там на самом деле? У машины видны 
лишь колеса.

Выставка стала последней в исто-
рии десятилетней работы в дюссель-
дорфском музее для его генерального 
директора швейцарца Беата Висмера. 
В будущем году он уйдет на пенсию, 
оставив в памяти ряд ярких проектов, 
от ретроспективы Эль Греко до вы-
ставки «Диана и Актеон. Запретный 
взгляд на обнаженное». Название вы-
ставки «Позади занавеса» звучит сим-
волически, скрываясь за ним, уходя-
щий директор прощается так с музе-
ем. К счастью, искусство на протяже-
нии веков доказывает: нет не только 
ничего более вечного, чем времен-
ное, но и никого более остающегося, 
чем тот, кто делает вид, будто уходит.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Прикрыть, укрыть, 
завесить
«Позади занавеса» в Дюссельдорфе

В связи с выставкой во Дворце 
искусств рецензенты вспоми-
нают первополосные газетные 
дебаты последних лет   
ФОТО  SMKP.DE

Зрелая партнерская надеж-
ность молодого  Четверикова 
стала залогом балеринской 
свободы Натальи Осиповой 
 ФОТО АНТОНА ЗАВЬЯЛОВА
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Журнал France Football вчера объявил имя 
обладателя «Золотого мяча» — приза, вру-
чаемого лучшему игроку мира. Как и пред-
полагалось, награда досталась форварду 
мадридского «Реала» и сборной Португалии 
Криштиану Роналду. На счету португальца, 
таким образом, уже четыре «Золотых мяча» 
— лишь на один меньше, чем у конкурента 
всей его футбольной жизни Лионеля Месси.

В этом году руководство журнала France 
Football, являющегося учредителем «Золотого 
мяча», решило отойти от существовавшей с 2010 
года практики, предусматривавшей, что авто-
ритетное издание и Международная федерация 
футбола (FIFA) совместно определяют лучшего 
футболиста мира, и вернуться, что называется, к 
корням. Из участия в голосовании были исклю-
чены главные тренеры и капитаны националь-
ных сборных, и исключительное право голоса 
было отдано спортивным журналистам, как и 
было с 1956 года, когда был учрежден «Золотой 
мяч», по 2010 год.

Решение прекратить сотрудничество с FIFA во 
France Football объясняли тем, что из-за тренеров 
и капитанов сборных голосование стало слиш-
ком уж предсказуемым. Дескать, они стабильно 
голосовали только за форвардов. Если точнее, 
лишь за двух представителей этого амплуа — Ли-
онеля Месси и Криштиану Роналду. Да и вообще, 
указывали во France Football, награда преврати-
лась в выяснение отношений между «Реалом» и 
«Барселоной». С этим трудно спорить, учитывая, 
что за все время существования объединенной 
премии лишь дважды в финальную тройку пре-
тендентов попадали игроки, не представляю-
щие одного из двух испанских суперграндов (оба 
раза это были игроки «Баварии» — Франк Рибери 
и Мануэль Нойер).

Впрочем, если руководство France Football 
и рассчитывало на то, что развод с FIFA сдела-
ет выявление обладателя «Золотого мяча» бо-
лее интригующим, не могло быть и речи о том, 
чтобы это случилось в нынешнем году. Это бы-
ло очевидно еще в сентябре, когда и принима-
лось решение о том, что «Золотой мяч» вернет-
ся к корням. Ведь при всем желании как-то уйти 
от, что уж говорить, приевшегося противостоя-
ния Криштиану Роналду и Лионеля Месси — сде-
лать это было нереально. Как нереально было от-
дать награду кому-то еще, а не португальскому 
суперфорварду.

Криштиану Роналду для триумфа вполне хва-
тило бы одной победы «Реала» в Лиге чемпио-
нов-2015/16. Победы, которая просто не случилась 
бы без португальца, умудрившегося за турнир 16 
раз поразить ворота соперников. Для сравнения: 
Лионель Месси отметился лишь шестью точны-
ми ударами и занял в списке бомбардиров толь-
ко шестое место. Но ведь даже Роберт Левандов-
ский, финишировавший в гонке бомбардиров 
вслед за Криштиану Роналду, отстал от португаль-
ца на семь мячей!

Но, конечно, не успех в главном еврокуб-
ке стал ключевым фактором, обеспечившим 
Криштиану Роналду победу. Ведь в том, что «Ре-
ал» время от времени выигрывает Лигу чемпи-
онов, нет ничего удивительного — уровень ма-
дридской команды таков, что она просто обязана 
претендовать на победу в любом турнире. Чего 
не скажешь о сборной Португалии. Ведь, после 
того как в 2004-м она добралась до финала на до-
машнем чемпионате Европы, сборная Португа-
лии стабильно считалась командой, от которой 
не стоит ждать чудес. Да, она могла похвастать 

целым рядом сильных исполнителей и помимо 
Криштиану Роналду, но до титулов на чемпиона-
тах мира и Европы ей было далеко. А тут порту-
гальцы взяли и выиграли Евро-2016. Выиграли, 
по мнению многих, не совсем заслуженно. Соб-
ственно, если бы не случившееся расширение 
количества участников финальной части с 16 до 
24 команд, португальцы и из группы не вышли 
бы. Но случилось, как случилось. И все благодаря 
Криштиану Роналду, который буквально втащил 
свою команду в финал, где она, играя почти весь 
матч без своего лидера (в самом начале финаль-
ного противостояния с французами Криштиану 
Роналду получил травму и на 25-й минуте попро-
сил замену), умудрилась вырвать у хозяев турни-
ра победу и титул. К слову, Лионелю Месси, ко-
торому, что и говорить, тоже с клубом повезло 
больше, чем со сборной, пока не удавалось вот 
так дотащить свою национальную команду до 
по-настоящему большого триумфа.

Так что исход голосования журналистов был 
очевиден. Что интересно, ни France Football, ни 
руководство «Реала» особо и не скрывали, что на-

града достанется Криштиану Роналду — мадрид-
цы были уведомлены об этом еще в начале дека-
бря. С тем, чтобы у France Football было время на 
фотосессию и интервью с обладателем приза. А 
все потому, что Криштиану Роналду не мог лич-
но присутствовать на прошедшей вчера в Пари-
же церемонии вручения награды — «Реал» сейчас 
находится в Японии, где участвует в клубном чем-
пионате мира.

Теперь на счету Криштиану Роналду уже че-
тыре «Золотых мяча». Первый он получил еще в 
2008 году, до объединения призов France Football 
и FIFA, а впоследствии удостаивался награды еще 
в 2013 и 2014 годах. Правда у Лионеля Месси аж 
пять «Золотых мячей» (аргентинец получал награ-
ду в 2009–2012 и 2015 годах). Так что в гонке ге-
ниев современного футбола Криштиану Роналду 
еще есть к чему стремиться.

Александр Петров

НАГРАДЫ

Криштиану Роналду 
разминулся с «Золотым мячом»
Вручение престижной награды прошло без ее обладателя

Итоги состоявшейся в понедель-
ник жеребьевки 1/16 финала 
Лиги Европы следует признать 
скорее удачными для трех рос-
сийских участников play-off, не-
жели неудачными. Соперник, бо-
лее или менее подходящий под 
определение «команда топ-уров-
ня», достался только «Красно-
дару», который в феврале буду-
щего года сыграет с турецким 
«Фенербахче». «Зениту» и «Рос-
тову» будут противостоять клубы, 
относящиеся к европейским се-
реднякам,— бельгийский «Андер-
лехт» и чешская «Спарта».

В кубковую часть еврокубков 
вышли три российских клуба. Все 
они очутились в play-off второго по 
рангу среди них. Два — «Ростов» и 
«Краснодар» — перед жеребьевкой 
стартового раунда были посеяны во 
второй, то есть нижней корзине, тре-
тий — «Зенит» — в первой. Впрочем, 
в данном случае разделение на них 
было условным. Состав корзин полу-
чился примерно равным, а в той, ко-
торая, по идее, должна была быть по-
слабее, обнаруживался, например, 
«Манчестер Юнайтед», а вместе с ним 
мёнхенгладбахская «Боруссия» и сра-
зу три испанских представителя — 
«Атлетик», «Вильярреал», «Сельта». 
Так что нарваться на оппонента чрез-
вычайно опасного могли и ростовча-
не с краснодарцами, и петербуржцы.

Следует признать, что России со 
жребием скорее повезло, чем не по-
везло. Во всяком случае вероятность 
того, что он выйдет куда неприят-
нее, была велика. А «Зенит» и «Ро-
стов» в февральское будущее вообще 
обязаны смотреть с очевидным оп-
тимизмом.

«Зенит» по результатам группо-
вого этапа, пройденного фактиче-
ски без сбоев, утвердился в стату-
се одного из фаворитов Лиги Евро-
пы. По версии, допустим, William 
Hill, он твердо входит в первую ше-
стерку претендентов на титул: вче-
ра ставки на его успех принимались 
с коэффициентом 15, а принципи-
ально выше котировались только 
два английских гранда — «Манчес-
тер Юнайтед» (4,5) и «Тоттенхем» (8). 
А вот «Андерлехт» располагался в 
нижней половине рейтинга. И по-
чему — понятно.

Довольно удивительное совпаде-
ние: все три соперника российских 
команд еврокубковый сезон откры-
ли участием в квалификации к Лиге 
чемпионов, и никому не удалось ее 
преодолеть. Так вот у «Андерлехта» 
таким — не по зубам — квалифика-
ционным барьером был «Ростов». И 
проиграли ему брюссельцы отнюдь 
не из-за несчастливого стечения об-
стоятельств, а по игре, которая с тех 
пор принципиально не изменилась. 
В своей группе в Лиге Европы «Ан-
дерлехт» не впечатлял. Формально 
его показатели выглядят неплохи-
ми — единственное поражение от 
занявшего первое место «Сент-Этье-
на» при двух ничьих и пяти победах. 
Но надо учесть, что и подбор про-
тивников был не ахти какой. Обой-
ти немецкий «Майнц» и уже тем бо-
лее азербайджанскую «Габалу» — не 
доблесть. Хотя и откровенных по-
дарков от «Андерлехта» «Зениту», на-
до полагать, ждать не следует. Уком-
плектованы бельгийцы без блеска, 
но плотно — в основном матерыми 
игроками с опытом выступлений за 
разные сборные.

«Спарта» по меркам первой кор-
зины — при наличии там «Ромы» и 
«Фиорентины», «Шальке» и «Тоттен-
хема» — может показаться просто по-
дарком. В Лигу чемпионов пражан 
не пустила румынская «Стяуа». Вер-
нее, даже не в лигу, а в заключитель-
ный отборочный раунд, в котором 
саму «Стяуа» в тренировочном режи-
ме разнес «Манчестер Сити». Это уже 
многое говорило об уровне чешско-
го клуба, который на протяжении 
нескольких лет остается примерно 
одним и тем же. Он, бывает, достав-
ляет проблемы амбициозным ко-
мандам вроде ЦСКА, но в принципе 
на большие свершения не замахива-
ется: подбор игроков (одним из лиде-
ров нынешней «Спарты», кстати, яв-
ляется, россиянин Вячеслав Карата-
ев) не позволяет.

Думать иначе не должно застав-
лять и выступление пражского клу-
ба на групповом этапе Лиги Евро-
пы, притом что на первый взгляд 
оно отличное. Он финишировал 
на верхней строчке таблицы своей 
группы, обогнав не только «Хапо-
эль» из израильского городка Беэр-
Шева, но и английский «Саутгемп-
тон» с итальянским «Интером». Од-
нако переоценивать этот взлет не 
стоит. Английские команды тради-
ционно с некоторым пренебреже-
нием относятся к Лиге Европы — до 
тех пор, пока не подбираются близ-
ко к финалу, а знаменитый «Интер» 
сейчас переживает, мягко говоря, 
не лучший период в своей истории. 
В гранды его записывают больше по 
привычке. Этому статусу «Ростов», 
который в Лиге чемпионов одна-
жды умудрился справиться с «Бава-
рией», нынче соответствует, пожа-
луй, ничуть не меньше.

Не вписался в сулящую непре-
менное продвижение вперед кар-
тину «Краснодар». Его тренер Игорь 
Шалимов пожаловался на жребий, 
сказав, что он мог бы быть и «более 
благосклонным», и обвинять его в 
лукавстве никак нельзя.

«Фенербахче» действительно 
грозен, и даже странно, почему та 
же William Hill котирует его серьез-
но ниже «Зенита» (коэффициент на 
титул — 26). Вообще-то в распоря-
жении бывшего наставника сбор-
ной России Дика Адвоката не про-
сто чрезвычайно крепкая, а мож-
но сказать, что и звездная коман-
да. Звезд — первой или хотя бы вто-
рой величины — хватает: голлан-
дцы Робин ван Перси и Грегори 
ван дер Вил, датчанин Симон Кь-
ер, словаки Мирослав Штох и Мар-
тин Шкртел. Но и остальные игро-
ки основы если не элитного, то хо-
рошего качества. Среди них обна-
руживаются дебютировавший на 
чемпионате Европы во Франции 
в российской сборной защитник 
Роман Нойштедтер, бывший спар-
таковский форвард Эммануэль 
Эменике, голкипер-ветеран Вол-
кан Демирель. Провалов нет ни в 
одной линии.

И в группе, не такой уж легкой, 
стамбульцы смотрелись неплохо. 
Настолько неплохо, что, вопреки 
прогнозам, сумели обосноваться в 
ней на первой позиции. Прогнозы 
прочили ее, разумеется, «Манчестер 
Юнайтед». Однако «Фенербахче» об-
скакал манчестерцев, ответив на го-
стевой разгром — 1:4 выигрышем 
в домашнем матче со счетом 2:1, са-
мым красивым эпизодом в котором 
был потрясающий гол «ножницами» 
Муссы Сова.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Российским клубам 
выпал  
не худший жребий
В стартовом раунде play-off они сыграют 
с «Фенербахче», «Спартой» и «Андерлехтом»

Как и ожидалось, новым главным тренером 
футбольного ЦСКА вместо Леонида Слуц-
кого стал трудившийся в нынешнем сезоне 
наставником «Уфы» Виктор Гончаренко, за 
несколько лет заработавший репутацию од-
ного из самых многообещающих специали-
стов из стран бывшего СССР и уже успевший 
пройти что-то вроде стажировки в москов-
ском клубе. Второй раз подряд команда сде-
лала ставку на молодого наставника.

Действующий чемпион страны ЦСКА объя-
вил о назначении главным тренером клуба Вик-
тора Гончаренко. Таким образом, пост наставни-
ка армейцев оставался вакантным всего несколь-
ко дней — с тех пор, как в начале предыдущей 
недели его покинул Леонид Слуцкий. А то, что 
именно Гончаренко, трудившийся с лета в «Уфе», 
был выбран его сменщиком,— событие вполне 
ожидаемое.

Информация о том, что ЦСКА рассматривает 
молодого (ему нет и 40 лет) специалиста в качест-
ве потенциального преемника Леонида Слуцко-
го, появилась еще в прошлом году. Виктор Гонча-
ренко успел к этому времени зарекомендовать 
себя чрезвычайно перспективным тренером. В 
2008 году он сотворил сенсацию с БАТЭ из род-
ной Белоруссии. Скромный в плане бюджета и 
подбора игроков клуб под руководством нико-
му не известного Гончаренко смог выйти в груп-
повой раунд Лиги чемпионов и там неплохо по-
шуметь, дважды сыграв вничью с «Ювентусом» и 
один раз с «Зенитом».

Потом у Виктора Гончаренко и БАТЭ было еще 
несколько успешных сезонов — с попаданиями 
в основную сетку еврокубка номер один и play-
off Лиги Европы, а в 2013 году тренер получил 
приглашение из России от клуба «Кубань». Через 
год с небольшим Гончаренко его покинул. Спор-
тивные результаты команды были нормальны-
ми, но руководство клуба полагало, что тренеру 
не хватает «жесткости» в общении с футболиста-

ми. Похожая история случилась затем и в «Ура-
ле». Гончаренко довелось поруководить им всего 
пару месяцев. А попрощался он с «Уралом» перед 
матчем с «Тереком», про который источники пи-
сали, что он может быть договорным,— по офи-
циальной версии, ушел из-за разногласий с руко-
водителями клуба.

Вскоре после этого, в сентябре 2015 года, Вик-
тор Гончаренко очутился в ЦСКА в роли асси-

стента Леонида Слуцкого. Причем источники 
настаивали, что речь идет о своеобразной стажи-
ровке, которая должна подготовить его к тому, 
чтобы занять должность главного тренера. Сом-
нения в том, что это так, появились, лишь когда 
в июне Виктор Гончаренко ушел в «Уфу». Но, как 
выяснилось, вариант с ним ЦСКА все равно дер-
жал в уме, а в контракте Гончаренко с уфимским 
клубом даже был закреплен пункт, по которому 
тренер не имел права требовать от команды ком-
пенсацию за досрочный разрыв, если происхо-
дит он в связи с предложением от красно-синих. 
Оно в итоге последовало. «Как таковых перего-
воров по большому счету не было. То есть, как 
поступило предложение, обсуждали только те-
кущие моменты, а загвоздок по контракту и тре-
нерскому штабу не было. Все по-быстрому прош-
ло»,— признался вчера Виктор Гончаренко.

Поводов говорить о том, что в «Уфе» он потерял 
квалификацию, за половину с небольшим ны-
нешнего чемпионата Виктор Гончаренко не дал. 
Небогатые уфимцы завершили год в серединке 
турнирной таблицы с положительным балансом 
побед и поражений.

В его назначении настораживают два момен-
та. Во-первых, возраст, в котором, как считается, 
работать на топ-уровне сложно. А во-вторых, не-
привычность задач: в ЦСКА, хотя клуб пережи-
вает — об этом открыто сказал и Леонид Слуц-
кий — непростой период, испытывая явный де-
фицит исполнителей высокого класса и денег на 
их приобретение, перед ним будут стоять куда 
более амбициозные цели, чем в предыдущих ко-
мандах. Впрочем, нужно помнить, что в 2009 го-
ду армейцы сделали похожую ставку — на не до-
тянувшего еще до 40-летнего рубежа тренера, в 
чьем послужном списке были исключительно се-
редняки или аутсайдеры,— и не прогадали, взяв 
со Слуцким целую охапку трофеев, в том числе 
три золота российского чемпионата.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Виктор Гончаренко дорос до главного
Он сменил в ЦСКА Леонида Слуцкого

Криштиану Роналду уже в четвертый раз  
за свою карьеру стал обладателем  
«Золотого мяча» ФОТО REUTERS

Для Виктора Гончаренко ЦСКА  
не чужая команда: с сентября 2015  
по июнь 2016 года белорусский специалист 
входил в ее тренерский штаб   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Жеребьевка 1/8 финала  
Лиги чемпионов
«Манчестер Сити» (Англия)—«Монако» (Франция)

«Реал» (Испания)—«Наполи» (Италия)

«Бенфика» (Португалия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд)

«Бавария» (Германия)—«Арсенал» (Англия)

«Порту» (Португалия)—«Ювентус» (Италия)

«Байер» (Германия)—«Атлетико» (Испания)

ПСЖ (Франция)—«Барселона» (Испания)

«Севилья» (Испания)—«Лестер» (Англия)

Первые матчи пройдут 14–15 и 21–22 февраля  
на полях команд, указанных в парах первыми,  
ответные — 7–8 и 14–15 марта 2017 года.

Жеребьевка 1/16 финала 
Лиги Европы
«Атлетик» (Испания)—АПОЭЛ (Кипр)
«Легия» (Польша)—«Аякс» (Нидерланды)
«Андерлехт» (Бельгия)—«Зенит» (Россия)
«Астра» (Румыния)—«Генк» (Бельгия)
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Сент-Этьен» 
(Франция)
«Вильярреал» (Испания)—«Рома» (Италия)
«Лудогорец» (Болгария)—«Копенгаген» (Дания)
«Сельта» (Испания)—«Шахтер» (Украина)
«Олимпиакос» (Греция)—«Османлыспор» (Турция)
«Гент» (Бельгия)—«Тоттенхем» (Англия)
«Ростов» (Россия)—«Спарта» Прага (Чехия)
«Краснодар» (Россия)—«Фенербахче» (Турция)
«Боруссия» (Мёнхенгладбах, Германия)—
«Фиорентина» (Италия)
«АЗ Алкмар» (Нидерланды)—«Лион» (Франция)
«Хапоэль» (Израиль, Беэр-Шева)—«Бешикташ» 
(Турция)
ПАОК (Греция)—«Шальке» (Германия)
Первые матчи пройдут 16 февраля,  
ответные — 22-23 февраля.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Эдмонтон»—«Виннипег» 3:2. «Чикаго»—«Даллас» 
3:1 (Анисимов, 1+0; Панарин (оба — «Чикаго»), 
1+0). «Торонто»—«Колорадо» 1:3 (Зайцев, 0+1 — 
Варламов отразил 51 бросок из 52). «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Нью-Джерси» 5:0. «Миннесота»—
«Сент-Луис» 3:1 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). 
«Детройт»—«Филадельфия» 0:1 (овертайм; Прово-
ров, 0+1). «Вашингтон»—«Ванкувер» 3:0 (Овечкин, 
1+1; Кузнецов, 0+1). «Анахайм»—«Оттава» 5:1.

Гандбол
Женщины.  
Чемпионат Европы в Швеции
Основной раунд
Группа II. Россия—Чехия 26:24. Румыния—Венгрия 
29:21. Норвегия—Дания 22:20.
Положение команд. 1. Норвегия — 6 очков. 2. Ру-
мыния — 4. 3. Дания — 4. 4. Россия — 2. 5. Чехия — 2. 
6. Венгрия — 0.
Сегодня встречаются: Чехия—Румыния, Венгрия—
Норвегия, Дания—Россия.

Лидер регулярного чемпионата НХЛ «Монреаль Канадиенс»,  
за который выступает российский форвард Александр Радулов,  
встречался с «Бостон Брюинс». Подробнее — в следующем номере ”Ъ“спорт
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